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en apoyo a la protesta silenciosa

Sedena destruye armamento 
asegurado, parte de la estrategia 
para construir la paz en la entidad

Kamala Harris inicia gira por 
los estados clave para definir la 
presidencia de Estados Unidos
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▲ La Secretaría de Marina concluyó la labor que tuvo como objetivo proporcionar seguridad y vigilancia, para resguardar la integridad de los vacacionistas nacionales e 
internacionales que visitaron los principales destinos turísticos del estado y la República, durante el verano, del 15 de julio al 25 de agosto del presente año. Foto Semar
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Quintana Roo 

E
l secretario general de 

gobierno del Estado 

de México, Horacio 

Duarte Olivares, in-

formó que se reiniciaron las 

obras del Colector 1 Solidari-

dad en Chalco, lo que permitirá 

el desalojo de aguas residuales 

en la zona. De acuerdo con el 

funcionario, la construcción 

del ducto comenzó en noviem-

bre de 2022, pero enfrentó 

varias suspensiones, la más 

reciente de las cuales se pro-

dujo en noviembre pasado y se 

extendió hasta el lunes. Duarte 

también dijo que durante el 

fin de semana fueron libera-

dos los tres tapones de basura 

que impedían el flujo de agua, 

por lo que, aseguró, esta misma 

semana se desalojará todo el 

líquido de las 32 calles inunda-

das en las colonias Culturas de 

México y Jacalones.

Las declaraciones del fun-

cionario obligan a inquirir por 

qué una obra pública de tan 

obvia urgencia permaneció 

detenida casi dos años y por 

qué sólo se reanudó después 

de que alrededor de 2 mil per-

sonas han pasado 26 días en-

tre aguas negras. Con una mi-

rada más amplia, es ineludible 

preguntar por qué ninguno de 

los gobiernos estatales y fede-

rales que se han sucedido en 

el último medio siglo –desde 

que la zona del valle de Chalco 

perdió su vocación agrícola y 

se convirtió en una de las más 

densamente pobladas del área 

metropolitana– construyó 

la infraestructura necesaria 

para evitar anegaciones en 

una región cuya geografía la 

vuelve sabidamente propensa 

a sufrir este tipo de siniestros.

Los ayuntamientos de los 

municipios del valle cierta-

mente carecen de los recursos 

económicos e institucionales 

para afrontar problemáticas 

de semejante magnitud, pero, 

como señalan los afectados, 

podrían y deberían haber he-

cho mucho más para solicitar 

el auxilio del estado y la Fe-

deración antes de que la ca-

tástrofe ocurriera. Asimismo, 

si bien está claro que la res-

ponsabilidad principal de dar 

mantenimiento al drenaje re-

cae en las autoridades mexi-

quenses, el gobierno federal y 

el de la Ciudad de México no 

pueden desentenderse de una 

situación que rebasa el ámbito 

local: Chalco, como gran parte 

del oriente mexiquense, funge 

como ciudad dormitorio para 

cientos de miles de personas 

que trabajan en la capital, pero 

se ven expulsadas hacia la pe-

riferia por los precios prohi-

bitivos de la vivienda en la 

zona central. De este modo, 

las tribulaciones de los chal-

quenses repercuten en la vida 

cotidiana de los capitalinos.

En lo inmediato, es apre-

miante que los tres niveles de 

gobierno se involucren de lleno 

en la conclusión de las obras 

que permitan el desalojo com-

pleto del agua, así como en la 

aplicación de planes de apoyo 

que eviten el surgimiento de 

problemas de salud derivados 

del contacto prolongado con 

líquido contaminado. El si-

guiente paso consiste en ela-

borar un censo de los damni-

ficados y sus necesidades a fin 

de proveer a los habitantes de 

los enseres domésticos y otros 

objetos básicos que perdieron 

durante la inundación, inclu-

yendo las herramientas de tra-

bajo de quienes se ganan la vida 

desempeñando diversos oficios.

Por último, ha de garanti-

zarse la no repetición de una 

tragedia como la que se vive 

en las colonias referidas y 

que, con distinta gravedad y 

duración, es recurrente en el 

valle de Chalco. El histórico 

desinterés hacia estas catás-

trofes anunciadas constituye 

una muestra de insensibilidad 

por la suerte de un sector par-

ticularmente vulnerable de la 

sociedad, insensibilidad que 

no tiene cabida en el proceso 

de transformación del país.

Chalco: abandono histórico

▲ Las declaraciones del funcionario obligan a inquirir por qué una obra pública de tan obvia urgencia perma-
neció detenida casi dos años y por qué sólo se reanudó después de la inundación. Foto Daniel Ramón Quiroz
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La Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) destruyó 
armamento asegurado y 
puesto a su disposición 
como parte de la estrategia 
de construcción de paz en 
Quintana Roo, en las ins-
talaciones de la Guarnición 
Militar de Cancún.

Al respecto la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa, 
quien fue invitada a atesti-
guar la ceremonia, dijo que 
al inutilizar y destruir ar-
mas que de otra forma po-
drían usarse en contra de 
ciudadanas y ciudadanos, 
avanzamos en la seguridad.

Según la información 
proporcionada por las au-
toridades militares, en total 
se destruyeron 381 armas, 
de las cuales 299 fueron cor-
tas y 82 largas, de acuerdo 
con los procedimientos es-
tablecidos, con la presencia 
del personal perteneciente 
al equipo multidisciplinario 
de la VII Región Militar de 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Del total, 281 armas fueron 
puestas a disposición por auto-
ridades civiles y 100 donadas 
por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana. “Destruyendo ar-

mas construimos paz”, afirmó 
la gobernadora. El método de 
destrucción es trocear los ca-
ñones con sierras eléctricas.

Invitada por el General de 
Brigada DEM Fidel Mondra-
gón, comandante de la 34ª 
Zona Militar, la titular del 
Ejecutivo destacó la impor-
tancia de estas acciones, pues 

cada arma que sale de circu-
lación significa vidas que se 
protegen y un ambiente de 
paz que se preserva.

Durante este evento la go-
bernadora Mara Lezama des-
tacó que el pueblo de México 
tiene en la Secretaría de la De-
fensa Nacional a una sólida 
institución que vela siempre 

por los más elevados objetivos 
que garanticen la paz social.

“En Quintana Roo, la sola 
presencia de las y los inte-
grantes de las Fuerzas Arma-
das inhibe a quienes preten-
den romper el orden estable-
cido, ayudando a reducir los 
riesgos de vulnerabilidad que 
implica nuestra localización 

geográfica y la condición de 
estado fronterizo, ubicado en 
una zona compleja por ser 
ruta de flujos migratorios y 
también de trasiego de dro-
gas desde Sudamérica hacia 
los Estados Unidos”, añadió la 
gobernadora.

Asimismo, Mara Lezama 
reiteró que la construcción 
de paz se logra a través de la 
suma de esfuerzos entre so-
ciedad y gobierno, y la colabo-
ración entre dependencias del 
orden federal, estatal y muni-
cipales encargadas del orden.

Afirmó que “unidas y 
unidos a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
comprometemos nuestras 
capacidades para reducir las 
brechas de desigualdad que 
descomponen el tejido social y 
producen efectos indeseables, 
como la inseguridad, la vio-
lencia y la comisión de delitos”.

Encabezaron esta cere-
monia el general de división 
DEM Ricardo Flores Gon-
zález, comandante de la 10 
Región Militar; el almirante 
CG DEM Abrahan Eloy Ca-
ballero Rosas, comandante de 
la 9 Región Naval; el gene-
ral brigadier DEM José Luis 
Martínez Rojas, coordinador 
estatal de la Guardia Nacio-
nal; entre otras autoridades.

La Secretaría de Marina (Se-
mar), a través de la Novena 
Zona Naval, informó que 
concluyó la Operación Sal-

vavidas 2024, en el marco de 
la implementación del Plan 

Marina, mismo que tuvo 
como objetivo proporcionar 
seguridad y vigilancia, para 
resguardar la integridad de 
los vacacionistas nacionales 
e internacionales que visita-

ron los principales destinos 
turísticos del país, durante 
la temporada vacacional, del 
15 de julio al 25 de agosto del 
presente año.

Dicha operación se llevó a 
cabo en las playas de mayor 
afluencia turística de Quin-
tana Roo, así como en los cen-
tros turísticos que son áreas de 
responsabilidad de la Armada 
de México, en el desempeño 
de sus funciones como Guar-
dia Costera, en coordinación 
con Protección Civil, institu-
ciones y autoridades locales.

En la citada temporada 
se desplegaron 73 elementos 
navales, entre almirantes, 
capitanes,  oficiales, clases, 
marinería y personal civil; 
asimismo, ocho unidades, de 
las cuales, dos son unidades 
de superficie, encargadas de la 
vigilancia marítima; dos em-
barcaciones menores, emplea-
das para realizar el rescate de 
las personas que se encontra-
ron en peligro en la mar y cua-
tro terrestres, con las que se 
complementó el apoyo para la 
vigilancia y seguridad de las 

personas, con la misión prin-
cipal de salvaguardar la vida 
humana en la mar.

Se realizaron principal-
mente acciones de salvavi-
das, apoyo médico, vigilancia, 
seguridad marítima, aérea y 
terrestre, con la misión de res-
guardar la integridad de las 
personas. En este operativo se 
contó con la participación de la 
Estación Naval de Búsqueda, 
Rescate y Vigilancia Marítima 
(Ensar) de Isla Mujeres, dotada 
con personal especializado, 
así como con personal de los 

mandos navales, quienes acu-
dieron de manera oportuna a 
cada llamado de la ciudadanía.

“En este contexto, se ins-
talaron puestos de socorro y 
rescate, donde elementos sal-
vavidas y de Sanidad Naval 
brindaron atención médica de 
primeros auxilios. De esta ma-
nera, la Secretaría de Marina 
a través de la Armada de Mé-
xico, en funciones de Guardia 
Costera, se mantiene traba-
jando con la misión de velar 
por la integridad de las perso-
nas y de salvaguardar la vida”.

Secretaría de Marina concluye operativo vacacional en Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN

ISLA MUJERES

Destruye Sedena 381 armas en Q. Roo; 
avance en construcción de la paz: Mara

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ Del total, 281 armas fueron puestas a disposición por autoridades civiles y 100 do-
nadas por la Secretaría de Seguridad Ciudadana. La gobernadora Mara Lezama afirmó 
que “destruyendo armas construimos paz”. Foto gobierno de Quintana Roo

La mandataria subrayó que los resultados en materia de seguridad se logran 

a través de la suma de esfuerzos entre la ciudadanía y el gobierno estatal
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Aeroméxico ofrecerá para diciembre 
nuevo vuelo de Miami hacia Cancún

Al dar a conocer que Ae-
roméxico comenzará opera-
ciones directas entre Can-
cún y Miami a partir del 

19 de diciembre próximo, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa explicó que el éxito 
turístico sigue creciendo, 
generando nuevos empleos 
y prosperidad compartida 
para el bienestar social de 
las y los quintanarroenses.

La aerolínea anunció es-
tas operaciones en alianza 
con Delta Air Lines, entre el 
Aeropuerto Internacional 
de Cancún y el de Miami, lo 
que permitirá abrir aún más 
las conexiones para que los 
nuevos destinos turísticos del 

centro y sur del estado incre-
menten el flujo de visitantes.

Inicialmente, la empresa 
anunció un vuelo directo 
diario saliendo de Miami a 
las 07:55 horas y llegando 
a Cancún a las 9:55 horas; 
con retorno de Cancún a 

las 11:10 horas y llegada a 
Miami a las 13:05 horas.

La gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama, des-
tacó que esta es una buena 
noticia para los quintana-
rroenses, pues el éxito turís-
tico sigue creciendo.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 Actualmente, el gobierno del estado de Quintana Roo busca atraer más turistas a las zonas centro y sur de la entidad. Foto gobierno de Quintana Roo

Detecta Secretaría de Salud posible 
caso de Mpox en Playa del Carmen

Un hombre de origen ex-
tranjero residente en Playa 
del Carmen se encuentra 
bajo vigilancia epidemioló-
gica para confirmar si se 
trata de un nuevo caso de 
viruela símica en esta ciu-
dad, donde ya otra persona 
fue detectada con la enfer-
medad en días pasados.

De acuerdo con el bo-
letín epidemiológico de la 
Secretaría de Salud federal, 
a la semana 33, que corres-
ponde del 11 al 17 de agosto 
del 2024, en Quintana Roo 
se habían reportado ocho 
casos de viruela símica 

(siete hombres y una mu-
jer). En los vecinos estados 
de Campeche y Yucatán no 
se han registrado pacientes 
de este tipo.

El más reciente caso que 
está en vigilancia se trata 
de un hombre de origen 
estadounidense residente 
en la colonia Zazil Há. Las 
autoridades sanitarias han 
señalado que están en es-
pera del resultado de los 
análisis para confirmar si 
en efecto es un portador de 
viruela símica.

El otro paciente del que 
se tiene conocimiento en 
Playa del Carmen es un jo-
ven argentino residente en 
la ciudad, cuyo caso tras-
cendió ya que su madre 

desde Argentina dio una 
entrevista a un medio de 
su país mostrando su des-
esperación ante la enfer-
medad de su hijo.

La mujer precisó que su 
hijo, de nombre Santiago 
Molina, permanecía en te-
rapia intensiva en el hospi-
tal general, sin poder reci-
bir visitas. Además, detalló 
que el paciente tenía colo-
cada una “sonda pulmonar 
para drenar el líquido y 
sondas pélvicas para sacar 
la infección de esa zona”. 

“El que pueda pedir por 
él, estaremos muy agrade-
cidos. Tanto nosotros como 
él. Gracias”, puntualizó la 
madre de familia al perió-
dico argentino Crónica.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Establecen en Tulum 

protocolo de actuación 

ante la viruela símica

En respuesta a la creciente 
preocupación por la posible 
aparición de casos de vi-
ruela símica en la región, 
Tulum ha establecido un 
protocolo de actuación para 
enfrentar la situación de 
manera eficaz y coordinada, 
informó Sonia Vargas To-
rres, titular de la Dirección 
de Salud Municipal.

Explicó que esta medida, 
desarrollada en colabora-
ción con autoridades de sa-
lud de los tres niveles de go-
bierno, busca asegurar una 

respuesta oportuna ante 
cualquier eventualidad. In-
dicó que los pacientes que 
presenten síntomas compa-
tibles con la viruela símica 
serán referidos al hospital 
IMSS-Bienestar de Tulum. 

“Este centro de salud 
ha sido designado como el 
principal punto de referen-
cia para el manejo y trata-
miento de los posibles casos, 
garantizando una atención 
especializada y adecuada.

La entrevistada dijo a la 
ciudadanía que se cuentan 
con medicamentos para 
que, ante cualquier síntoma 
de esta enfermedad, pueda 
evitar que empeore el mal.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Productores de Tulum ofrecerán sus 

cosechas en mercado Sembrando Vida

Con la presencia de más de 
300 participantes se rea-
lizará este 30 de agosto el 
primer mercado de produc-
tores locales Sembrando 

Vida Tulum, informó Bady 
Gómez Soberano, director 
de Economía Municipal. 

Declaró que en el evento, 
que se llevará de 10 a 17 
horas, podrán encontrarse 
alimentos frescos, sanos y 
deliciosos cultivados por 
habitantes de tu localidad, 
artesanías, comida tradi-
cional y mucho más, todo 
sin intermediarios y a un 
precio justo para los vende-
dores y compradores.

Dijo que los trabajado-
res del campo ya tienen las 
primeras cosechas de tem-
porada listas, mismas que 
estarán vendiendo en sus 
stands ubicados en el domo 
del parque Dos Aguas.

Expuso que se busca 
apoyar al programa Sem-

brando Vida, que ha sido 
un éxito y contribuye al 
bienestar social de sem-
bradores a través del im-
pulso de la autosuficiencia 

alimentaria, con acciones 
que favorezcan la recons-
trucción del tejido social y 
la recuperación del medio 
ambiente, a través de la im-
plementación de parcelas 
con sistemas productivos 
agroforestales.

“Tenemos más de 300 
personas inscritas en ese 
programa de Sembrando 

Vida. Toda la zona maya 
va a participar este vier-
nes, donde además vamos 
a tratar de hacer un canal 
de comercialización, esta-
mos invitando por ahí a 
los supermercados grandes 
de renombre para ver si 
podemos hacer equipo, ver 

cómo podemos ver direc-
tamente de primera mano 
qué necesita el productor 
para que sus productos se 
vayan colocando en estas 
tiendas estratégicamente”, 
mencionó el funcionario.

Gómez Soberano invitó 
al público en general a acer-

carse para consumidor los 
productos de las localidades 
de Tulum, porque es muy 
importante conocer y valo-
rar cada una de las historias 
detrás de los productores, 
quienes han aprendido de 
agricultura y se han capaci-
tado para sembrar y vender 

sus productos como pitaya, 
piña, limones, achiote, algu-
nos árboles frutales y algu-
nos árboles endémicos.

Agregó que el objetivo es 
que también se puedan lo-
grar acuerdos comerciales 
entre los productores loca-
les y las grandes empresas.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 De acuerdo con el director de Economía Municipal, “tenemos más de 300 personas inscritas 
en ese programa de Sembrando Vida. Toda la zona maya va a participar este viernes, donde 
además vamos a tratar de hacer un canal de comercialización”. Foto ayuntamiento de Tulum

Trabajadores del campo ya tienen listas las primeras recolecciones de temporada

Alumnos y personal docente esperan conexión eléctrica 
para iniciar clases en nuevas instalaciones de la UT Cancún

El retraso en la conexión del 
servicio eléctrico estará pro-
longando que los alumnos y 
maestros inicien clases en 
las nuevas instalaciones de 
la Universidad Tecnológica 
de Tulum, informó el rector 
de la casa de estudios, Car-
los Mario Uc Sosa.

Dejó en claro que ya con-
cluyó la construcción de la 
escuela, que contará con 15 
aulas, sala de conferencias, 
laboratorios de informática 

e inglés, dirección y admi-
nistración, servicios sanita-
rios, sistema de paneles sola-
res y demás equipamiento.

Comentó que actualmente 
se están realizando los traba-
jos de instalación de postes y 
de tendido de cableado eléc-
trico para realizar la interco-
nexión y que los estudiantes 
puedan estrenar dichas ins-
talaciones educativas.

“Estamos ya resolviendo 
los retrasos que tuvimos 
con la Comisión Federal 
de Electricidad para po-
der pasarnos a las nuevas 
instalaciones, que ya están 

concluidas; pero bueno, ne-
cesitamos la energía eléc-
trica para poder estar en 
esas instalaciones”, dijo.

Indicó que inician formal-
mente el próximo lunes 2 de 
septiembre, y ante la falta del 
servicio de electricidad con-
tinuarán impartiendo clases 
en la Casa de la Cultura.

“En el caso de la univer-
sidad el calendario escolar 
autorizado es un poquito di-
ferente, nosotros ya inicia-
mos la semana pasada con 
cursos de inducción para los 
jóvenes que ingresan a las 
nuevas especialidades en 

gastronomía y en turismo 
y las clases formalmente las 
iniciaremos a partir del día 
2 de septiembre, el próximo 
lunes, y vamos a estar ini-
ciando las clases nueva-
mente en las instalaciones de 
la Casa de la Cultura”, acotó.

Agregó que en este último 
cuatrimestre la institución te-
nía 76 universitarios activos 
y para este nuevo curso se 
inscribieron 59 estudiantes, 
pero siguen abiertos a recibir 
más jóvenes derivado de su 
política de “rechazo cero”.

“Ya tenemos alrededor 
de 150 alumnos que están 

iniciando este nuevo ci-
clo escolar, esperemos que 
crezca más (la matrícula). 
Todavía se está dando la 
oportunidad porque si-
guen llegando, invitamos 
a los que no se han acer-
cado y que así lo quieran 
que se acerquen a noso-
tros y vamos a tener un 
espacio todavía para ellos, 
tenemos una política de 
rechazo cero, es decir, que 
todos los jóvenes que bus-
can un espacio y quieran 
continuar sus estudios 
profesionales puedan te-
ner esa opción”, finalizó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Es importante 

conocer y valorar 

las historias detrás 

de los productores, 

quienes se han 

capacitado para 

sembrar
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IMSS Yucatán invita a caminata de 3 km 
en pro de las personas adultas mayores

En el marco del Día Nacio-
nal de las Personas Adultas 
Mayores, el IMSS Yucatán 
lanzó una convocatoria para 
invitar a las y los adultos 
mayores y el público en ge-
neral a participar en una ca-
minata de 3 kilómetros, que 
se llevará a cabo el sábado 
31 de agosto en el Estadio 
Salvador Alvarado, a las 7 de 
la mañana. 

La caminata Por la sa-

lud de las personas mayores 

busca fomentar la actividad 
física o ejercicio para man-
tener y mejorar la capaci-
dad funcional y mental en 
la tercera edad, así como 
lograr un proceso de enve-
jecimiento saludable y con 
menor riesgo de registrar 
alguna complicación que 
pudiera afectar su calidad 
de vida.

Durante el recorrido se 
contará con módulos que 
brindarán servicios enfoca-
dos al cuidado de la salud, 
tanto para derechohabien-
tes como no derechohabien-

tes, con el objetivo de con-
cientizar sobre la importan-
cia de fortalecer el estado 
de bienestar y durante esta 
etapa de la vida.

“Las personas de 60 años 
y más, al tener hábitos de 
autocuidado, así como la 
atención médica adecuada, 
logran mantener su estado 
de salud y bienestar, ade-
más de que pueden evitar 
padecimientos que suelen 
presentarse con mayor fre-
cuencia durante la senectud 
como: osteoporosis, infartos, 
embolias, deterioro cogni-
tivo (pérdida de las capaci-

dades cerebrales) y depre-
sión”, aseguró Aneris Vera 
Porter, terapista física del 
Hospital General Regional 
(HGR) No. 1.  

La caminata de 3 kilóme-
tros “Por la Salud de las Per-
sonas Mayores” es evento 
gratuito y las personas in-
teresadas en participar úni-

camente tienen que acudir 
puntualmente al Estadio 
Salvador Alvarado el sábado 
31 de agosto a las 7 de la 
mañana. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La caminata es evento gratuito y las personas interesadas en participar únicamente tienen que 
acudir puntualmente al Estadio Salvador Alvarado el sábado a las 7 de la mañana. Foto IMSS Yucatán

El sábado 31 de agosto la cita es el Estadio Salvador Alvarado de la ciudad de Mérida

Mauricio Vila deja hoy su cargo como gobernador para llegar 
al Senado y apoyar al PAN contra la nueva reforma judicial

Durante su visita al Senado 
de la República en la Ciudad 
de México, el gobernador de 
Yucatán Mauricio Vila Do-
sal informó que este miérco-
les 28 de agosto solicitará li-
cencia a su cargo para poder 
tomar posesión de su curul 
en la Cámara Alta. 

El gobernador acudió a la 
capital del país para realizar 
su registro como próximo 
senador de Acción Nacio-
nal y al ser entrevistado por 
medios nacionales informó 
que la noche del miércoles 

pedirá licencia y se quedará 
en el Senado, por lo que no 
estaría participando en la 
entrega de gobierno a Joa-
quín Díaz Mena, goberna-
dor electo de Yucatán. 

“Pido licencia, tomo po-
sesión como senador y ya 
nos quedamos en el senado”, 
dijo el mandatario estatal. 

Vila Dosal descartó apo-
yar a Morena en la próxima 
legislatura y aseguró que 
estará defendiendo los idea-
les, los principios del Partido 
Acción Nacional, grupo en 
el que milita desde hace más 
de 20 años. 

“Mauricio Vila no tiene 
precio, Mauricio Vila es pa-

nista y aquí estaré defen-
diendo a la gente que votó 
por el PAN, pero sobre apor-
tando a que México le vaya 
bien”, destacó. 

Respecto a su voto por la 
reforma judicial, Vila Dosal 
dijo que respaldará al par-
tido al que pertenece. 

“Yo voy a estar en la ban-
cada del PAN, defendiendo 
los ideales, los principios del 
Partido Acción Nacional y 
sobre todo también las pro-
mesas de campaña del PAN. 
El tema de la autonomía del 
Poder Judicial, la autonomía 
de los órganos autónomos, 
valga la pregunta, van a ser 
partes fundamentales de las 

decisiones que vamos a es-
tar tomando en el Senado”.

“Vamos a esperar. Ya 
conocemos la propuesta 
inicial. Nosotros estamos 
en desacuerdo con muchos 
puntos que hemos estado 
planteando desde la ban-
cada del PAN, no vale la 
pena que yo se los recite 
todos. Hoy hubo una pos-
tura en la Plenaria de los 
diputados y yo concuerdo 
con lo que está planteando 
la bancada del PAN, de que 
no estamos de acuerdo en 
el tema de la votación, no 
estamos de acuerdo en el 
tema de los requisitos que se 
están poniendo”, detalló.

“Y, bueno, si esos temas 
se pudieran atender, se pu-
dieran modificar, hubiera 
la apertura de escuchar al 
Poder Judicial, que hoy está 
manifestándose en las ca-
lles, pues seguramente no-
sotros también estaríamos 
en la posibilidad de modi-
ficar nuestra postura. Hoy, 
como viene la iniciativa, no 
estamos de acuerdo y si así 
continúa la iniciativa, la es-
taríamos votando en con-
tra”, detalló. 

Sin embargo, aseguró que 
su relación con la próxima 
presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, será institu-
cional y de respeto. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

“Las personas de 60 

años y más, al tener 

(...) la atención 

médica adecuada, 

logran mantener su 

estado de salud y 

bienestar”
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Instala Semujeres comité para continuar 
Sistema Estatal de Cuidados en Yucatán

La Secretaría de las Mujeres 
(Semujeres) instaló el Comité 
para el Sistema Estatal de 
Cuidados en Yucatán en 
coordinación con la Coo-
peración Técnica Alemana 
(GIZ en México) y The Hun-
ger Project México, el cual 
permitirá continuar gene-
rando políticas públicas a 
favor de las personas cuida-
doras, así como visibilizar, 
revalorizar, redistribuir y 
reducir su trabajo.

Durante la primera sesión 
del Comité, Hugo Andrés Pé-
rez Polanco, director general 
de gobierno y políticas públi-
cas de la Semujeres presentó 
el plan de trabajo a seguir para 
la creación del Sistema Estatal 
de Cuidados en Yucatán. 

“Que Yucatán cuente con 
un sistema integral de cui-
dados es crucial para seguir 
avanzando hacia la igualdad 
sustantiva de las mujeres y 
que puedan disfrutar de 
sus derechos en igualdad de 
condiciones”, dijo.

Explicó que el plan de tra-
bajo permitirá al Comité mo-
nitorear y darle seguimiento 
a las acciones acordadas y 
está estructurado a través 
de seis dimensiones, en las 
que se incluye normatividad 
y reglamentaria, creación y 
ampliación de servicios, for-
mación, gestión de la infor-
mación y del conocimiento, 
comunicación para promo-
ver el cambio cultural y me-
canismos de participación.

“Queremos hacer un mo-
delo que se ajuste a las necesi-
dades y la realidad del estado 
para sentar las bases de un 
sistema integral que permita 
incrementar las oportunida-
des y participación pública 
de las mujeres y garantizar 
un cuidado digno para quie-
nes lo requieran”, añadió.

Indicó que este avance es 
fruto del trabajo que se ha 
realizado desde meses atrás 
de la mano con los sectores 
académico, empresarial, co-
munidades y sociedad civil.  

“El Encuentro estatal: 
Construyendo un Sistema de 

Cuidados para Yucatán que 
realizamos en febrero nos 
permitió crear una hoja de 
ruta para lo que estamos 
consolidando hoy, por ello 
agradezco a todas las insti-
tuciones que desde esa fe-
cha nos han estado acompa-
ñando para que esto sea po-
sible”, señaló Pérez Polanco.

Por otra parte, Montse-
rrat Salazar Gamboa, direc-
tora ejecutiva de The Hun-
ger Project México, recordó 
que como parte del encuen-
tro se realizaron 14 mesas 
de trabajo en la que partici-
paron 129 personas de dife-
rentes sectores. 

“Estamos trabajando en 
la planeación de acciones 
a corto, mediano y largo 
plazo en las que podamos 
garantizar el derecho a un 
cuidado digno. Ha sido una 
experiencia extraordinaria 
lograr una alianza efectiva 
con el gobierno del estado 
y que nuestro trabajo llegue 
a las personas que cuidan, 
merecen ser cuidadas y te-
ner autocuidado”.

Indicó que el sistema de 
cuidados va a beneficiar no 
sólo a las yucatecas sino a 
toda la sociedad pues permi-

tirá que las mujeres puedan 
ejercer plenamente sus de-
rechos de participación en 
el sector público, así como 
tener mayores libertades y 
oportunidades en el ámbito 
laboral y el esparcimiento 
personal.

Asimismo, Alejandra 
Cervantes Enríquez, aseso-
ratécnica del proyecto PI-

SOIGUAL de la GIZ México, 
enfatizó en que se trata de 
un paso hacia adelante en 
la promoción de la igualdad 
de género y la inclusión de 
las mujeres en todos los ám-
bitos de la vida pública y 
privada, lo que coadyuvará 
a que las yucatecas puedan 
liberarse de la carga de cui-
dado e incorporarse a otras 
actividades económicas que 

garanticen la sostenibilidad. 
“Agradecemos a la Semuje-
res que ha sido pieza clave 
en este todo proceso y que 
de manera estratégica ha 
puesto el tema d ellos cui-
dados dentro de su agenda 
y en la política pública de 
Yucatán”, finalizó.

El Comité que fue creado 
mediante votación unánime 
durante el Consejo Estatal 
para la Igualdad entre Mu-
jeres y Hombres, está inte-
grado por la Secretaría Ge-
neral de Gobierno, Secreta-
ría de las Mujeres, Secretaría 
de Administración y Finan-
zas, Presidencia de la Junta 
de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Es-
tado, Secretaría de Salud y 
dirección general de los ser-
vicios de salud, Secretaría de 
Desarrollo Social, Secretaría 
de Educación, Sistema para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia y Secretaría de Fo-
mento Económico y trabajo.

Como instituciones invi-
tadas están la Secretaría Téc-
nica de Planeación y Evalua-
ción, Instituto de Seguridad 
Social de los Trabajadores del 
Estado de Yucatán, Instituto 
Desarrollo Regional y Mu-
nicipal de Yucatán, Centro 
Estatal de Prevención del 

Delito y Participación Ciu-
dadana, Instituto de Movili-
dad y Desarrollo Urbano de 
Territorial, Secretaría Eje-
cutiva del Sistema de Pro-
tección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes, Insti-
tuto para la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad 
de Yucatán, Instituto para 
el Desarrollo de la Cultura 
Maya del Estado de Yuca-
tán, Instituto Mexicano del 
Seguro Social, Agencia de 
Transporte de Yucatán.

También forman parte la 
Organización Internacional 
del trabajo, Comisión de De-
rechos Humanos Yucatán, 
Ayuntamiento de Mérida, 
Cooperación Técnica Ale-
mana, The Hunger Project, 
Universidad Autónoma de 
Yucatán, Universidad Me-
soamericana San Agustín, 
Universidad Modelo, Uni-
versidad Marista, Instituto 
Universitario Gerontológico 
de Yucatán, Centro por la 
Justicia, Democracia e Igual-
dad, Consejo Coordinador 
Empresarial, CEDIDOWN, 
Kookay Ciencia Social Al-
ternativa, Asociación Mexi-
cana para la Igualdad y el 
Bienestar, Fundación del 
Empresariado Yucateco y 
Save the Children.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Montserrat Salazar Gamboa, directora ejecutiva de The Hunger Project México, recordó que como parte del encuentro Contruyendo 
un Sistema de Cuidados se realizaron 14 mesas de trabajo en la que participaron 129 personas de diferentes sectores. Foto Semujeres

El objetivo es que las mujeres disfruten de sus derechos en igualdad de condiciones

“Trabajamos en 

la planeación 

de acciones (...) 

para garantizar 

el derecho a un 

cuidado digno”



La ciudad de Mérida cerró 
a la alza en el turismo con 
la ocupación de más de 60 
por ciento de sus hoteles, 
esto dentro del periodo 
vacacional de verano en 
los meses de julio y agosto. 
También se reportó la de-
rrama económica en la 
compra de útiles escola-
res, lo que terminó clausu-
rando este periodo.

“Las vacaciones, para 
la Secretaría del Turismo, 
fueron muy exitosas, tanto 
en los hoteles como en los 
hospedajes de plataforma, 
tuvimos un porcentaje de 
60 al 63 por ciento de ocu-
pación. A pesar de que mu-
chas personas tuvieron que 

cancelar sus vacaciones en 
la costa por las inclemen-
cias del tiempo y decidie-
ron estar en la ciudad de 
Mérida, eso nos benefició. 
Ahora lo que toca es seguir 
promoviendo los festivales 
de cierre de año”, expresó 
José Luis Martínez Seme-
rena, director de Desarrollo 
Económico y Turismo del 
ayuntamiento de Mérida. 

En un comparativo con 
el cierre vacacional de ve-
rano del año pasado, la ca-
pital yucateca terminó por 
debajo de lo esperado. 

“Estamos compitiendo 
con otros destinos. Por eso 
la importancia de mante-
ner a Mérida con eventos 
innovadores que hagan que 
la gente venga. Cuando en-
tramos en la administración, 
únicamente el 8 por ciento 

de la gente que llegaba al ae-
ropuerto de la ciudad de Mé-
rida era considerados extran-
jeros, actualmente estamos 
con un número del 15 por 
ciento, hay un mayor interés 
de extranjeros de venir”.

Actualmente, la Se-
cretaría de Desarrollo 
Económico y Turismo de 
Mérida se encuentra en 

comunicación con agen-
cias de Asia y Europa para 
recibir a los visitantes que 
llegarán a la capital en las 
fechas de Hanal Pixán. 
Hasta ahora, la ciudad 
cuenta con más de 14 mil 
habitaciones disponibles. 

La derrama económica 
de las compras de última 
hora de útiles escolares die-
ron cierre al periodo vaca-
cional. “El domingo estuvo 
todo el mundo corriendo 
con compras de última 
hora para tener los útiles 
escolares. Se espera que la 
derrama económica del re-
greso a clases de 1,174 mi-
llones se haya conseguido”, 
expresó Levy Abraham 
Macari, Presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco 
Servytur) de Mérida. 

Una amplia gama de pro-
ductos y servicios estarán 
presentes en la Edición 24 de 
la Expo Feria del Comercio 
2024, la cual tendrá lugar en 
el Siglo XXI, los días 17 al 20 
de octubre. Desde ideas para 
comenzar negocios nuevos 
hasta estrategias para hacer 
crecer sus empresas se da-
rán cita en esta muestra, la 
cual albergará más de 300 
stands en las salas Chichen 
Itzá y Uxmal. 

Los horarios serán el jue-
ves 17 de 4 de la tarde a 9 
de la noche, el viernes 18, 
sábado 19 y domingo 20, de 
9 de la mañana a 10 de la 
noche. El evento espera de 
200 a 300 mil personas. 

“Este es el evento co-
mercial más grande e im-
portante en el sureste 
mexicano. Es muy buen es-
caparate para los empren-
dedores y para los vende-
dores locales y nacionales, 
que cada vez hemos tenido 
más audiencia nacional”, 
comentó Levy Abraham 
Macari, Presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco 
Servytur) de Mérida.

Dentro de los produc-
tos y los emprendimientos 
empresariales que podrán 
encontrarse estarán arte-
sanías locales y nacionales, 
marcas de mezcal, produc-
tos de cacao, ropa típica, 
joyería, paneles solares, 
quesos de bola, productos 
de la compañía Gastromix, 
entre otros. 

Este año vendrán exposi-
tores de Oaxaca y Puebla con 
varios productos regionales.
También habrá un desfile de 
botargas tradicional, un es-
cenario con eventos socia-
les y zona de restaurantes. 
La Secretaría de Seguridad 
Pública contará con una 
Pista Educativa.  

Para quienes estén in-
teresados aún hay stands 
disponibles, que van de los 
3x3 metros hasta islas de 
8x10 metros. Se puede soli-
citar más información con 
Sara Maldonado al número 
9993010416.

Regresa la 
Expo Feria del 
Comercio 2024 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Mérida logra cerrar el periodo 
vacacional con alza turística

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

APUESTAN POR LLEGADA DE HANAL PIXÁN

El sector de negocios de la ciudad reportó también la derrama 

económica en la compra de útiles escolares para inicio de clases

▲ Pese a este cierre exitoso de Mérida, los números esperados no superaron al año pasado. Foto Enrique Osorno

“Estamos 

compitiendo con 

otros destinos 

(...) toca seguir 

promoviendo los 

festivales”
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Como parte de las acciones de 
modernización e impulso de 
espacios funcionales e inclusi-
vos en el municipio, el alcalde 
Alejandro Ruz Castro super-
visó los avances en la instala-
ción de la nueva rampa eléc-
trica en el mercado Lucas de 
Gálvez que mejorará el acceso 
a personas con discapacidad y 
adultos mayores.

En el recorrido que realizó 
el presidente municipal en 
el mercado, resaltó que esta 
nueva rampa eléctrica será 
un atractivo para visitantes 
nacionales e internacionales: 
“además de que facilitará el ac-
ceso y la movilidad al segundo 
nivel para las personas con 
alguna discapacidad motriz y 
adultos mayores”.

Acompañado de Sergio 
Antonio Nava Aguilar, presi-
dente de la Fundación Mer-
cados Públicos de Yucatán; 
Ángel Enrique Sánchez Dzul, 
presidente de la Unión de Ba-
ratilleros de Yucatán “Andrés 
Ortega”; la locataria Margarita 
Riegos Magaña y el director 
de Obras Públicas, David Lo-
ría Magdub, el alcalde reco-
noció la apertura al diálogo 
y la disposición de las y los 
comerciantes para sumarse a 
esta obra, que complementará 

la rehabilitación realizada du-
rante esta administración en 
el área de restaurantes y co-
medores del segundo piso.

Recordó que también cons-
truyeron sanitarios públicos 
para hombres y mujeres, se re-
cuperó la imagen urbana ori-
ginal del edificio y se brindó 
mantenimiento general, que 
incluyó pintura general, im-
permeabilización de azoteas, 
cambio de barandales, me-

joramiento de instalaciones 
eléctricas, colocación de pisos 
cerámicos, entre otros. 

Adicionalmente, señaló 
que se construyó un espacio 
para eventos artísticos al aire 
libre con capacidad para 100 
personas; un área de arte-
sanías con 10 espacios para 
exposición; 21 cocinas con 
capacidad para 300 comensa-
les; una nueva terraza mira-
dor con vista al Museo de la 

Ciudad, el Portal de Granos y 
la Catedral, y sanitarios para 
personas con discapacidad. 

Agregó que todas las ade-
cuaciones en el mercado re-
presentaron una inversión de 
19 millones 356 mil 629 pesos.

En el recorrido de super-
visión que incluyó una visita 
a distintas áreas del mercado, 
Ruz Castro destacó el trabajo 
realizado por el Consejo de 
Colaboración Municipal de 

los Mercados de Mérida como 
pieza clave de interlocución 
entre la ciudadanía y el go-
bierno municipal, que resultó 
en mejorar la prestación del 
servicio público y la propuesta 
de políticas públicas que deto-
nen el desarrollo de ese sector.

En cuanto a la nueva 
rampa eléctrica, Loría Mag-
dub explicó que la obra cuenta 
ya con un avance del 90%, 
por lo que se espera que entre 
en funcionamiento a partir de 
septiembre próximo.

Asimismo, explicó que 
la rampa consta de un so-
porte de concreto y acero, 
instalaciones eléctricas y 
un área de maniobras para 
la colocación de la rampa 
eléctrica, cuyas dimensio-
nes son de 25.50 metros de 
largo x 1.20 de ancho, 4.64 
metros de alto con un peso 
aproximado de 8 toneladas.

“Esta rampa se instala en 
el puente que con caracterís-
ticas propias del edificio fue 
previamente construido y su 
motor en el foso que lo alber-
gará. La inversión para estos 
trabajos es de 7 millones 535 
mil 100 pesos”, añadió.

En cuanto a esto, Manuel 
Piste Rivero, locatario del 
área de mariscos, consideró 
que la obra es beneficiosa 
para el mercado, ya que per-
mitirá acceso a las personas 
con discapacidad.

El trabajo hecho por el gober-
nador Mauricio Vila Dosal du-
rante su administración fue 
reconocido por el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, quien, durante 
su acostumbrada conferencia 
mañanera de este día, resaltó 
el impulso a la transforma-
ción del transporte público 
en la entidad con el novedoso 
Ie-tram, ruta 100 por ciento 
eléctrica, única en su tipo en 
Latinoamérica y primera en 
todo el sureste.

“El gobernador Vila hizo 
un buen trabajo y creó un sis-
tema de transporte eléctrico 
que va de estación a estación 
del Tren Maya, que atraviesa 
todo Mérida. Se rescató no 
sólo el (hospital) de Ticul y 
el O´Horán que se está cons-
truyendo” señaló el jefe del 
Ejecutivo federal a manera 
de reconocimiento por la des-
tacada labor del gobernador.

Es de resaltar que, re-
cientemente, arrancó la 
operación de la cuarta ruta 
eléctrica del Ie-tram Centro-
Umán-Tren Maya, la cual se 
suma a las de La Plancha-
Estación Tren Maya Teya, 

La Plancha-Kanasín y La 
Plancha-Facultad de inge-
niería para tener en la en-
tidad un total de 4 rutas del 
Ie-tram, primer sistema de 
transporte público eléctrico 
del Sureste de México.

De esta forma, las rutas 
del Ie-tram buscan integrar 
de manera eficiente las ciu-
dades del Sureste mexicano 
y potencializar el desarrollo 
económico regional conec-
tando a los habitantes, tra-
bajadores y turistas con las 
estaciones del tren con uni-
dades para su operación su-
jeto a la demanda y horarios 
del Tren Maya.

Ante representantes 
de los medios de comuni-
cación, López Obrador re-
saltó la labor de Vila Do-
sal al frente del Gobierno 
del Yucatán y mencionó lo 
realizado por el gobernador 
yucateco para recuperar el 
terreno y proyecto del hos-
pital de Ticul, el cual fue 
abandonado y quedó incon-
cluso por más de 10 años.

Cabe recordar que, resul-
tado de 3 años de diálogo 
y gestiones del gobernador 
Vila Dosal, ante la empresa 
Marhnos y la Federación, el 
Gobierno del Estado evitó 
un pago de 740 millones de 

pesos y recuperó el proyecto 
de infraestructura, para re-
activar el Hospital de Ticul 
obra que realiza el Gobierno 
del Estado junto con el Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), el cual contará 
con 70 camas y 15 especia-
lidades para atender a las y 
los yucatecos.

Para concluir, López Obra-
dor recordó que resultado 
del trabajo conjunto con Vila 
Dosal también se trabaja en 
la edificación del nuevo Hos-
pital “Dr. Agustín O’Horán”, 
así como la remodelación del 
Parque Kukulcán hogar de 
los Leones de Yucatán.

AMLO reconoce labor de Vila en favor 
de la transformación para yucatecos
DE LA REDACCIÓN
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El Ayuntamiento promueve mercados con espacios inclusivos 
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▲ En el recorrido que realizó el presidente municipal en el mercado, resaltó que esta 
nueva rampa eléctrica será un atractivo para visitantes nacionales e internacionales: 
“además de que facilitará el acceso y la movilidad. Foto ayuntamiento de Mérida
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Cecilia Patrón vislumbra al turismo 
como herramienta de justicia social

El turismo será una herra-
mienta de justicia social 
desde el Ayuntamiento de 
Mérida, donde tendrá fuerte 
impulso porque representa 
amplia derrama económica 
para cientos de ciudadanos, 
afirmó la alcaldesa electa, 
Cecilia Patrón Laviada, 
quien anunció la creación 
de la Unidad de Turismo y 
a quien sería su titular, Ar-
mando Casares Espinosa, a 
propuesta de representan-
tes del sector.

“Cuando un visitante 
llega a Mérida, lo que gasta 
se distribuye entre el me-
sero, el taxista, el hotelero, el 
artesano, el restaurantero, 
el camarero y una amplia 
variedad de prestadores de 
servicios y proveedores de 
productos, y por ello la im-
portancia de promover a 
Mérida en México y el ex-
tranjero”, dijo.

Compartió la inten-
ción de establecer sinergia 
con integrantes del sector 
para que el Ayuntamiento 
ofrezca capacitación a los 
ciudadanos y los turisteros 
les garanticen que tengan 

opciones de empleo.
“Buscaremos que los me-

ridanos cada vez estén me-
jor preparados para atender 
las necesidades de las con-
venciones, bodas destino, 
hoteles boutique, restauran-
tes gourmet y otros servi-
cios que tienen necesidades 
específicas y que significan 
mejores salarios”.

También indicó que en 
una nueva forma de gober-
nar buscará que la visión 
turística  permee en las di-
ferentes áreas del Ayunta-
miento como son cultura e 
infraestructura, para que 
consideren las necesidades 
que tienen los turistas.

“Medidas como la am-
pliación del aeropuerto, la 

creación de los corredores 
gastronómicos de la 47 y 
60, han sido positivas y 
desde el Ayuntamiento 
estaremos buscando otras 
como el circuito barrios 
hacia San Sebastián y La 
Ermita y el impulso a los 
mercados”, añadió.

Finalmente habló de que 
promoverá que también los 

propios meridanos disfru-
ten de la ciudad y se con-
viertan en “turistas en su 
tierra”.

Asistieron a la reunión 
Juan José Martín, presi-
dente de la Asociación 
Mexicana de Hoteles en 
Yucatán, A.C. (AMHY); 
Jorge Carrillo, presidente 
del Consejo Empresarial 
Turístico (CETUR); Federico 
Domínguez, de Hoteles de 
Colón; Levy Abraham, pre-
sidente de la Cámara Nacio-
nal de Comercio, Servicios 
y Turismo de Mérida (Ca-
naco-Servytur); los empre-
sarios Kitzia Morales, Jorge 
Escalante y Carolina Cárde-
nas, y Gonzalo Novelo, de la 
“Association Internationale 
des Skål Clubs”.

Armando Casares 
Espinosa

Ha sido presidente de la 
Asociación de Agencias 
Promotoras de Turismo de 
Yucatán (AAPROTUY); la 
Asociación Mexicana de 
Destination Management 
Company, el Consejo Em-
presarial Turístico de Yuca-
tán (CETUR) y de la Coordi-
nadora Turística del Estado 
de Yucatán (COTEY)
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 Asistieron a la reunión Juan José Martín, presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles en Yucatán, 
A.C; Jorge Carrillo, presidente del Consejo Empresarial Turístico; Federico Domínguez, de Hoteles de 
Colón; Levy Abraham, Carolina Cárdenas, y Gonzalo Novelo y más. Foto Comunicación Cecilia Patrón

Cuando un visitante llega a Mérida, lo que gasta se distribuye entre todos los servidores

Brindarán Centros Renacimiento atención a los adultos mayores

Al conmemorar el Día del 
Adulto Mayor, el gober-
nador electo de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, anun-
ció que los Centros Renaci-
miento, que forman parte de 
su compromiso de campaña, 
brindarán también atención 
a las personas de la tercera 
edad, con espacios para la 
convivencia, actividades 
culturales y recreativas, o 
alguna activación física, que 
ofrezcan bienestar a este 
sector de la población. 

“Queremos hacer unos 

Centros Renacimiento que 
se van a utilizar para que en 
las tardes, niños y jóvenes 
encuentren clases de algún 
deporte, de algún instru-
mento musical, de arte, para 
alejar a los niños del alco-
holismo, la drogadicción, a 
los jóvenes, porque eso tiene 
que ver con la formación 
integral”, afirmó el gober-
nador, quien agregó: “para 
que los adultos mayores por 
las mañanas puedan acudir 
también a utilizar estos es-
pacios de entretenimiento 
y de convivencia entre us-
tedes, para que el adulto 
mayor tenga atención de su 
familia, pero también de su 

gobierno”. 
Acompañado de Silvia 

Gutiérrez, delegada de Bien-
estar en Yucatán, María 
Yolanda Valencia Vales, en-
lace con el Instituto Nacio-
nal De Las Personas Adultas 
Mayores (Inapam) y Pedro 
Gutiérrez, coordinador del 
Instituto en Yucatán, el go-
bernador electo subrayó 
la importancia que el pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, ha 
otorgado siempre al bien-
estar de este grupo social 
con los programas que ha 
implementado; “la prioridad 
número uno en el gobierno 
de nuestro presidente”. 

Díaz Mena felicitó a todo 
el equipo de INAPAM por 
la organización del festejo 
realizado en el Teatro Da-
niel Ayala de la Ciudad de 
Mérida, que contó con ma-
riachi, jarana, trova y la par-
ticipación de Maricarmen 
Pérez; afirmó “queremos que 
el adulto mayor encuentre 
espacios en la ciudad de Mé-
rida, y en los municipios, en 
donde puedan acudir a la 
convivencia con personas 
de su generación. 

Finalmente, destacó que 
Claudia Sheinbaum, pre-
sidenta electa de México, 
arrancará el programa de 
salud para las y los adultos 

mayores, e iniciará un censo 
con un tamizaje a partir de 
octubre, lo que sin duda re-
afirma el compromiso de la 
cuarta transformación con 
el bienestar y de manera 
especial con los adultos ma-
yores. 

“Yo termino agradecién-
doles todo su apoyo para po-
der llegar a ser gobernador; 
los adultos mayores fueron 
pieza clave en el apoyo que 
nosotros recibimos el día 2 
de junio, nos dieron la con-
fianza de poder encabezar 
el próximo gobierno de la 
cuarta transformación aquí 
en Yucatán, y no les vamos 
a fallar”.
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“No llegamos al millón de pesos” para 
realizar elección en Chichimilá: Iepac

En Yucatán se pueden rea-
lizar de una a cuatro elec-
ciones extraordinarias. Esto, 
dependerá de lo que re-
suelva el Tribunal Superior 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación en torno a 
las controversias de los mu-
nicipios de Chichimilá, Iza-
mal, Progreso y Hunucmá.

Ante esto, el consejero 
presidente del Instituto 
Electoral y de Participa-
ción Ciudadana de Yuca-

tán, Moisés Bates Aguilar, 
recordó que los comicios se 
realizan junto con el Insti-
tuto Nacional Electoral.

“Estamos en pláticas, las 
elecciones se hacen en con-
junto entre el Instituto Elec-
toral local y el organismo 
nacional porque son ellos los 
que confirman la mesa di-
rectiva de casilla”, aclaró Ba-
tes Aguilar. “Si bien el IEPAC 
organiza todo lo demás pero 
esto debemos cubrirlo con 
parte del presupuesto esta-
tal, el INE no aportaría nada 
porque no hay elección fe-
deral de por medio, el es-

tatal estaría asumiendo el 
costo de toda la elección y 
habría financiamiento para 
los candidatos en caso de 
competir”, agregó al explicar 
la carga presupuestal que 
implicaría la realización de 
comicios extraordinarios.

Sin embargo, sólo el caso de 
Chichimilá, tiene sentencias 
que coinciden, es decir ,que 
tanto el Tribunal Electoral de 
Yucatán como la Sala Regio-
nal de Xalapa coincidieron en 
que deben haber elecciones 
extraordinarias. En el caso de 
los otros tres, el tribunal con 
más rango (la sala de Xalapa) 

decretó a los posibles gana-
dores de las elecciones del pa-
sado dos de junio. Bates Agui-
lar indicó que el respuesta ni 
siquiera alcanza para repetir 
las elecciones en Chichimilá.

“Ese análisis se había ha-
blado de caso de tener las 
tres elecciones, se hablaba de 
cinco millones de pesos en el 
caso de las cuatro elecciones 
programadas pero en caso de 
que hubiese uno, se reduci-
ría muchísimo y creo que no 
llegamos al millón de pesos 
para la realización de esta 
elección”, confesó el conse-
jero presidente del IEPAC.

El Consejero presidente 
del IEPAC dijo que buscan 
cumplir con los compro-
misos laborales ante el dé-
ficit del presUpuesto.”Al 
principio del año había-
mos solicitado 50 millones 
de pesos para completar 
muchas de las actividades 
que tendríamos en el ins-
tituto , incluyendo unan 
defensora legal y ya lo 
podemos decir claro y tra-
taríamos cubrir los dere-
chos laborales de los em-
pleados que son la nómina 
y los aguinaldos”, remató 
Bates Aguilar.
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Según Bates, “el INE no aportaría nada porque no hay elección federal de por medio”

La red peninsular U Péekbal Waye’ busca acercamiento 
con nuevos gobiernos para revitalizar la lengua maya

U Péekbal Waye’, una red pe-
ninsular conformada por ma-
yahablantes, busca un acer-
camiento con el gobernador 
electo de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, y con la alcal-
desa electa de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada, para presen-
tarle sus propuestas de revi-
talización de la lengua maya. 

La red asegura que desde 
hace dos años ha trabajado 
en el diseño de una pro-
puesta para fortalecer ac-
ciones para posicionar el 
idioma en ámbitos como la 
educación, los medios de 
comunicación, el arte, la 
iniciativa privada, la admi-
nistración pública, la tecno-
logía, entre otras. 

“Creemos que el bilin-
güismo lejos de verse como 
amenaza para las adminis-
traciones públicas debe ser 
la aspiración de cualquier 
gobierno progresista y cer-
cano a los derechos huma-
nos, en la individualidad 
como en lo colectivo, las 
lenguas son territorios que 
enriquecen a quienes las 
portan”, compartió Red U 

Péekbal Waye’ a través de 
un comunicado de prensa. 

Los solicitantes explicaron 
que la revitalización integral 
de la lengua maya consiste 
en realizar un trabajo coordi-
nado para revertir la pérdida 
de hablantes de la lengua ori-
ginaria incluyendo el hecho 
de que todas y todos los acto-
res asuman sus responsabi-
lidades desde sus posiciones 
y espacios correspondientes.

“Solicitamos una reunión 
al gobierno estatal entrante 
para dialogar sobre cómo lo-
grar un verdadero Renacer 
Maya, más allá de lo exótico y 
folclórico y se integren com-
promisos y acciones concretas 
que lleven al cumplimiento 
de los derechos del pueblo 
maya en todo el estado. Con 
el ayuntamiento entrante 
de Mérida pedimos platicar 
sobre la población maya ha-

blante presente en Mérida, y 
cómo garantizar sus derechos 
mediante acciones compro-
metidas y no sólamente sim-
bólicas, hacia el uso y norma-
lización del maya tanto en la 
administración pública como 
en la ciudad”, detalló la red. 

Los promoventes asegu-
ran que las demandas tienen 
el objetivo de contribuir en 
la eliminación del racismo y 
la discriminación que impi-

den la libertad de las perso-
nas para utilizar su lengua, 
expresar sus pensamientos, 
y expresiones incluida la ar-
tística, así como el acceso a 
la educación, a la salud, a la 
información, a la justicia y a 
empleos dignos, entre otros 
derechos humanos básicos.

U Péekbal Waye’ re-
cuerda que la falta de garan-
tías para el uso normalizado 
de las lenguas indígenas 
viola derechos consagrados 
en la Declaración Universal 
de Derechos Humanos de 
las Naciones Unidas. 

Además, de que en 2022 
inició el periodo conocido 
como Decenio Internacio-
nal de las Lenguas Indígenas 
cuyo objetivo es llamar la 
atención sobre la grave pér-
dida de lenguas indígenas y 
la necesidad apremiante de 
conservarlas, revitalizarlas 
y promoverlas y de adoptar 
medidas urgentes a nivel na-
cional e internacional. 

Respecto a Yucatán, la Ley 
para la Protección de los Dere-
chos de la Comunidad Maya 
en sus artículos 11 y 12 esta-
blecen la no discriminación 
y la igualdad como principios 
rectores del acceso a los dere-
chos para la comunidad maya.
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 La agrupación lleva dos años trabajando en una propuesta para fortalecer acciones para posi-
cionar el idioma en ámbitos como la educación, los medios de comunicación, el arte, la iniciativa 
privada, la administración pública, la tecnología, entre otras. Foto Facebook U péekbal waye’



Luego de un fallo a favor de 
apicultores de Campeche y 
Hopelchén por mortandad 
masiva de abejas ante el uso 
excesivo de agroquímicos 
como el fipronil, el diputado 
Ricardo Medina Farfán acusó 
que la Secretaría del Medio 
Ambiente, Biodiversidad, 
Cambio Climático y Energía 
(Semabicce) ha retrasado la 
atención de las demandas de 
los productores de miel en la 
zona mencionada.

Pidió celeridad a la ins-
tancia estatal para dar cum-
plimiento a la sentencia del 
juzgado federal, pues hasta 
el momento el gobierno es-
tatal solo ha dado dádivas 
de apoyo a los apicultores y 
no soluciones, siendo estas 
últimas las necesarias para 
que tengan un desarrollo eco-
nómico estable propio, y no 
dependiente de apoyos.

Aseguró que la mortan-
dad de abejas ya tiene sen-
tencia, y no se ha hecho más 
que alargar las diligencias en 
al área afectada, pues dijo “a 
estas fechas ya se debió san-
cionar o clausurar los espacios 
donde se hayan utilizado los 

agroquímicos agresivos para 
las abejas y otras especies po-
linizadoras, pero se hacen re-
uniones, más reuniones y mu-
chas más reuniones, y no se 
llegan a los acuerdos finales”.

Destacó que había un de-
creto del gobierno federal al 

respecto del uso de las semi-
llas genéticamente modifica-
das, pues estas usan glifosato, 
pero casi todos los agroquí-
micos tienen como activo 
principal dicho químico, y 
por ello “no han hecho más 
que desechar dicho dicta-

men que entraba en vigor en 
marzo” pasado de este año.

Finalmente, dijo que con-
tinuará apoyando a los api-
cultores hasta que termine 
sus labores de legislador, e 
incluso si es necesario des-
pués de este lapso

Cuatro pescadores de la loca-
lidad de Nuevo Campechito 
en la Península de Atasta, 
se encuentran en calidad de 
desaparecidos, zaraparon a 
la pesca desde el 11 de agosto 
del presente año.

De acuerdo con la in-
formación proporcionada, 
desde el pasado 11 de agosto, 
José Arias May, José Arias 
Cruz, José Francisco de la 
Cruz y José Chablé Her-
nández,  salieron a pescar 
a bordo de la embarcación 
“Pantanos de Centla”, pro-
piedad de la Cooperativa del 
mismo nombre.

Los desaparecidos par-
tieron de la comunidad de 
Nuevo Campechito con 
rumbo a Cayo Arcas, a 68 
millas de la Isla, debiendo 
regresar a la Isla el pasado 
18 de agosto.

Familiares de los desa-
parecidos expusieron que 
tuvieron comunicación 
con ellos el 13 de agosto, 

cuando les dijeron que pre-
sentaban fallas en el mo-
tor, el cual no arrancaba.

Fue hasta el 19 de agosto, 
luego de que no pudieron 
tener comunicación con los 
tripulantes de la embarca-
ción, que la desaparición fue 
reportada a las autoridades, 
quienes iniciaron los recorri-
dos de localización y rescate.

Pese a los esfuerzos de las 
autoridades, en la búsqueda 
por mar como por aire, no 
se ha podido localizar a los 
desaparecidos, ni rastros de 
la embarcación.

La Secretaría de Marina ha 
informado que se mantiene la 
búsqueda de los desapareci-
dos y que se comunicó del 
hecho a su similar de Tabasco.

Reportan desaparición de cuatro pescadores en Nuevo Campechito

DE LA REDACCIÓN
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Acusa Medina Farfán a Medio Ambiente 
estatal de no atender a los apicultores

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El diputado Ricardo Medina Farfán acusó que la Secretaría del Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático y Energía 
del estado ha retrasado la atención de las demandas de los productores de miel en la zona. Foto Fernando Eloy

“Ya se debió 

sancionar o 

clausurar los 

espacios donde se 

hayan utilizado 

los agroquímicos”

El diputado solicitó a la autoridad competente que se le dé velocidad a las sanciones 

contra el uso de agroquímicos que afectan a las zonas en las que se produce miel
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Luego de padecer por al me-
nos seis años con la Unidad 
de Sistema para la Carrera 
de Maestras y Maestros (USI-
CAMM), y con la indicación 
de la virtual presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, de su desaparición, la 
Sección 4 del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) en Cam-
peche, llamó a sus más de 
12 mil docentes en partici-
par en la Consulta Nacio-
nal Hacia un Sistema para la 

Carrera Docente Construido 

con el Magisterio.

El líder sindical de la Sec-
ción 4, Sergio Flores Gutié-
rrez, afirmó han visto con 
buenos ojos la desaparición 
de la USICAMM. Señaló que 

este organismo tenía los re-
gistros de los docentes, y un 
mecanismo o diagrama para 
saber dónde hay falta de 
maestros, y así quienes sa-
lieran sorteados de acuerdo 
a la lista de prelación que se 
genera luego de las evalua-
ciones de los nuevos maes-
tros, pudieran contar con 
horas inmediatamente.

Sin embargo, el ex do-
cente señaló que era evi-
dente la casi burocracia en 
el sistema de la USICAMM, 
y por ello cuando le plantea-
ron a nivel nacional estos 
problemas, agradecieron el 
apoyo de Sheinbaum al or-
denar que se hicieran estos 
foros en vía de la de la nueva 
administración federal, que 
buscarán darle continuidad 
al trabajo de Andrés Ma-
nuel López Obrador, presi-
dente de México. 

En dicha consulta, los 
docentes propondrán meca-
nismos de crecimiento labo-
ral y la forma de asignación 
de plazas, algo que para los 
docentes en Campeche y 
el personal administrativo 
de las instituciones educati-
vas, será crucial pues antes 
pasaban años sin ejercer su 
profesión, y ahora debía ser 
más fácil, pero también ha-
bían sus obstáculos.

En medio de la conferen-
cia, uno de los acompañan-
tes del líder sindical, Fran-
cisco Espinoza Magaña, 
representante del CEN del 
SNTE en Campeche, des-
tacó que dentro de los 12 
mil docentes agremiados al 
SNTE en Campeche, exis-
ten maestros no sólo con 
maestría, sino también hay 
quienes tienen dos carreras, 
algunos tienen incluso doc-

torado y se han topado con 
problemas en la USICAMM 
debido a la negativa de cam-
bios de clave, así como el 
derecho para buscarles un 
espacio en la capital.

En este sentido, afirmó 
que habrá propuestas para 
ello, donde prevalezca sobre 
todo el reconocimiento a las 
aptitudes, y estudios o grado 
académico de los maestros.

Por el despido de seis tra-
bajadores sindicalizados del 
Sistema Municipal de Agua 
Potable y Alcantarillado de 
Campeche (Smapac) en re-
cientes días, y por arrastrar 
20 procesos más de despi-
dos, el Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio de 
los Poderes e Instituciones 
Descentralizadas del Estado 
de Campeche, anunció más 
acciones legales contra la al-
caldía de Campeche, quien 
hoy preside Martha Cama-
cho Sánchez.

Encabezados por José 
del Carmen Urueta Moha, 
líder del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio de 
los Poderes, Municipios e 
Instituciones Descentraliza-
das del Estado de Campeche 
(SUTPMIDEC), y en presen-
cia de los seis trabajadores 
que ya fueron notificados 
como baja definitiva de la 
administración municipal 
saliente en la capital, se dio 
a conocer que acudirán a las 
instancias existentes para 
defender los derechos labo-
rales de los trabajadores.

“Desde el 2018 nos he-
mos enfrentado a una cerra-
zón por la administración 
mocista, es el único ayunta-
miento en el estado de Cam-
peche que ha preferido los 
revanchismos, los ataques y 
el desconocimiento a nues-
tros derechos laborales, en 
vez de diálogo y negociacio-
nes, nosotros defenderemos 
a nuestros sindicalizados si 
no hay argumentos válidos 
que justifiquen su despido”, 
reclamó el líder sindical.

“Si es necesario, comen-
zará la movilización de los 
compañeros de la ciudad, 
si siguen en cerrazón trae-
remos a toda la base a las 
puertas del Palacio Munici-
pal”, señaló.

La alcaldía de Campeche 
ya arrastraba el despido de 
20 trabajadores sindicaliza-
dos en años anteriores, por 
lo que presionaron hasta 
donde se pueda para reins-
talar a estos  y que a los 
otros seis no les den de baja.

Denunciará 
Sindicato al 
ayuntamiento 
por despidos 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Piden a docentes participar en 
consulta para suplir USICAMM
JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La Sección 4 del 

sindicato pidió a 

12 mil docentes 

participar en 

el ejercicio 

deliberativo

MECANISMOS DE CRECIMIENTO LABORAL

▲  Sergio Flores señaló que era evidente la burocracia en el sistema de la Usicamm, y por ello cuando le plantearon a ni-
vel nacional estos problemas, agradecieron el apoyo de Sheinbaum al ordenar que se hicieran los foros. Foto Rodrigo Díaz
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En una edición más del Mar-

tes del Jaguar, la gobernadora 
de Campeche, Layda Sanso-
res San Román, reveló con in-
formación de la Secretaría de 
Defensa Nacional (Sedena), 
que para fines de septiembre 
estarían inaugurando los ho-
teles Tren Maya en proceso 
de construcción en el estado; 
incluso bromeando dijo que 
espera el presidente Andrés 
Manuel López Obrador cum-

pla su palabra de invitarlos a 
quedarse una noche poste-
rior a la inauguración.

Desde hace un mes se ha 
hecho alusión a los avan-
ces en la construcción de 
estos inmuebles que están 
ideados para llamar la aten-
ción del turismo de aven-
tura que arriba a Campeche 
buscando espacios de espar-
cimiento de ecoturismo y 
ecológicos, por ello ambos 
están ubicados en las zonas 
arqueológicas más promi-
nentes de la entidad, una de 
ellas en Calakmul.

Por la ubicación y los ki-
lómetros de vías férrea del 
Tren Maya, en el estado hay 
dos hoteles de esta índole, 
uno en la capital campe-
chana, a un kilómetro de 
distancia de la entrada de 
la zona Arqueológica Edzná, 
donde incluso el Presidente 
inauguró el Museo Arqueo-
lógico zona Edzná ligado al 
Tren Maya; y el otro en la 
zona de amortiguamiento 
de la Reserva de la Biósfera 
de Calakmul.

En la información ver-
tida por la Sedena, el Hotel 

Tren Maya Edzná cuenta 
con más de 100 habitaciones 
y diversas amenidades que 
hará al visitante nacional 
o internacional, invitarlo a 
quedarse más de dos días 
para disfrutar de la zona ar-
queológica y de u a ruta gas-
tronómica y cultural.

En cambio, el hotel Tren 
Maya Calakmul contará con 
52 habitaciones y diversas 
amenidades, pues al estar en 
la zona de amortiguamiento 
de la reserva, debían tener 
cuidado de no generar estrés 
ecológico a la Flora y Fauna 

del lugar. Sin embargo, ade-
más del inmueble, rehabili-
taron los caminos de entrada 
a la zona arqueológica y se 
plantea también un posible 
museo como el de Edzná.

Sansores San Román 
reconoció una vez más el 
cariño y la visión de cui-
dado a la cultura maya, a la 
riqueza histórica internada 
en la selva de la Península 
de Yucatán, y que en sep-
tiembre antes de finalizar su 
mandato, cumplirá con casi 
todas las promesas hechas al 
pueblo de Campeche.

Con el objetivo de garantizar 
la seguridad y agilizar la via-
lidad en los planteles educa-
tivos ante el regreso a clases, 
la Policía Estatal Preventiva 
(PEP) de Carmen realizará un 
operativo de vigilancia.

Este lunes dio inicio el 
ciclo escolar 2024-2025, por 
lo que los problemas viales 
se incrementaron principal-
mente en las zonas cercanas 
a las escuelas de mayor po-
blación educativa.

Las escuelas que mayores 
problemas viales presentan 
en Carmen son las prima-
rias Juan Bautista Caldera, 
la Maria Pablo Blanco y la 
secundaria ETI 21.

Ante esta situación, la Po-
licía Estatal Preventiva (PEP) 
implementará un operativo 
de vigencia y seguridad para 
evitar que de presente con-
gestionamientos viales.

La Secretaría de Protección 
y Seguridad Ciudadana (SPSC) 
hizo un llamado a los padres 
de familia para evitar estacio-
narse en doble fila, además de 
respetar las velocidades permi-
tidas y los señalamientos.

Recordaron que en el 
caso de las zonas escolares, 
el límite de velocidad son los 
20 kilómetros por hora.

Policía de Carmen realiza operativo para
agilizar tráfico por el comienzo de clases
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ La Secretaría de Seguridad Ciudadana  pide a los padres de familia evitar estacionarse en doble fila. Foto Fernando Eloy

A fines de septiembre, inauguración de los Hoteles Tren Maya 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

ESTRATEGIA DE PREVENCIÓN Y VIGILANCIA 
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Gobiernos locales y recursos forestales

S
i bien es cierto que en nues-
tro país los recursos forestales 
han estado sujetos tradicio-
nalmente a la jurisdicción del 

gobierno central, en buena parte de 
las entidades de la federación resul-
tan tener una enorme importancia 
por la proporción del territorio es-
tatal que cubren, la relevancia que 
significa su manejo sustentable para 
los pueblos originarios y comuni-
dades rurales que los habitan, la ri-
queza misma de los recursos foresta-
les que alojan, o por el hecho de que 
su conservación es el instrumento 
más poderoso con que cuentan los 
estados para contribuir a capturar 
carbono atmosférico y contribuir 
así a abatir las emisiones de gases de 
efecto invernadero, en un escenario 
de emergencia climática.

Hace ya más de una década que 
varios estados de la república se 
han ido incorporando a un colec-
tivo de corte internacional, empe-
ñado en lograr que los gobiernos 
subnacionales de países tropicales 
se apropien de la conducción de los 
procesos de conservación y manejo 
de sus bosques, a partir de la formu-
lación de estrategias estatales de re-
ducción de emisiones por degrada-
ción y deforestación, en un esfuerzo 
de coordinación con la estrategia 
nacional correspondiente. El colec-
tivo al que hago referencia es el 
Grupo de Trabajo de Gobernadores 
por los Bosques y el Clima, usual-
mente designado por su nombre 
en inglés como el CGF-Task Force. 
Actualmente reúne estados de 
diez países del mundo con bosques 
tropicales, y en el caso de México, 
incluye los estados de Campeche, 
Chiapas, Jalisco, Oaxaca, Quintana 
Roo, Tabasco y Yucatán.

Pero los gobiernos estatales, 
acostumbrados como están a que 
los bosques exceden los límites de 
su jurisdicción, y su participación 
en su administración y manejo 
acontece de manera concurrente, 
y sujeta a recibir la contribución 
financiera del gobierno federal, no 
parecen ver a cabalidad el poten-
cial social, económico, político, y 
ambiental, que tiene apropiarse de 
esta riqueza de manera soberana. 
Antes que incorporar este poten-
cial al entramado de sus planes 
estatales de desarrollo, prefieren 
apostar a vías más convencionales 
y probadas de desarrollo, como el 
turismo, la industria manufactu-
rera, o la producción de cultivos 
comerciales, por ejemplo, sin im-

portar las consecuencias que esto 
pueda tener en términos de la 
sustentabilidad. Al fin y al cabo, 
los sexenios duran solo seis años. 
Impera una visión cortoplacista.

Los gobernadores no han visto 
en su pertenencia al GCF más que 
el acceso a financiamiento para 
atender un tema al que usual-
mente no dedican recursos, a 
monos que los obtengan de una 
Conafor cada vez más débil y con 
menos presupuesto. Y la Comisión, 
entretanto, se debate en discusio-
nes vagamente bizantinas acerca 
de cómo podrá ejecutar la estra-
tegia nacional REDD+ en coordi-
nación con los gobiernos locales, 
pero no parecen encontrar una 
fórmula satisfactoria, a pesar del 
hecho de que al menos los estados 
pertenecientes al GCF ya cuentan 
con estrategias estatales que per-
miten poner en el territorio los 
objetivos nacionales, traducidos a 
las circunstancias locales.

Así, el manejo de los bosques tro-
picales de la nación se encuentra 
entrampado en una maraña de pa-
radojas: todos reconocen su riqueza 
en términos de biodiversidad, y su 
potencial como porción del paisaje 
capaz de contribuir a la generación 
de riqueza social, pero ni las ins-
tancias federales ni los gobiernos 
locales parecen dispuestos a inver-
tir los recursos públicos suficientes 
como para alimentar programas 

eficaces de conservación y manejo. 
Si los gobiernos locales encuentran 
una fuente de financiamiento que 
no repercuta en sus presupuestos 
(usualmente escuálidos) ni afecte 
las contribuciones que les aporte la 
federación, se llenan la boca de la 
necesidad y las bondades de cuidar 
y explotar la riqueza forestal en su 
territorio, pero en el momento en 
que esas fuentes de dinero se cierran 
o se reducen, los bosques vuelven a 
caer en el abandono y el olvido.

Ninguno de los siete goberna-
dores miembros del GCF ha encon-
trado la manera de hacer uso de 
ese colectivo como una plataforma 
que le permita consolidar su ca-
pacidad para formular y ejecutar 
una política forestal coherente y 
eficaz. Y ninguno de ellos ha visto 
en el grupo una fortaleza política, 
capaz de otorgar a las jurisdiccio-
nes locales que lo constituyen, una 
suerte de músculo negociador ante 
las instancias federales, y ante or-
ganismos no gubernamentales y 
organizaciones multilaterales, que 
les permitiría fijar una agenda ro-
busta de acción forestal, a pesar de 
las debilidades y titubeos de la au-
toridad nacional correspondiente.

Porque hay que decirlo, la co-
misión Nacional Forestal es una 
agencia desconcentrada cada vez 
más débil y con menor presu-
puesto, que se debate todavía en 
la incertidumbre acerca de cuál 

tendría que ser su papel ante los 
gobiernos locales y las comuni-
dades dueñas de los bosques, de 
modo que no logra emprender con 
franqueza la puesta en marcha de 
la estrategia nacional de reduc-
ción de emisiones por degrada-
ción y deforestación (REDD+), ni 
enfrentar con una postura clara 
y contundente a los emergentes 
comercializadores de carbono.

Hoy aparece una doble y ten-
tadora oportunidad, al calor del 
cambio de administración: por una 
parte, los gobernadores miembros 
del GCF deberían asumir su par-
ticipación en el grupo de manera 
proactiva, y demandar de comité 
directivo una lucha común hacia la 
búsqueda de recursos que les per-
mita funcionar, más allá de los que 
aportó el gobierno de Noriega, y que 
cada vez resultan ser de más difícil 
acceso; y por otra, la nueva autori-
dad ambiental deberá fortalecer a 
la Conafor, sin restarle la capacidad 
de maniobra que le otorga su ca-
rácter de desconcentrada, de modo 
que ofrezca a los estados GCF una 
recompensa clara por pertenecer 
a ese grupo, con el fin de que vean 
un interés más claro en alcanzar el 
cumplimiento de los objetivos que 
plantea. Esta es una sugerencia adi-
cional, para engrosar los retos pre-
sentados a la Doctora Bárcena.

roblesdeb1@hotmail.com

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “El manejo de los bosques tropicales de la nación se encuentra entrampado en una maraña de paradojas: todos recono-
cen su riqueza en términos de biodiversidad (...) pero ni las instancias federales ni los gobiernos locales parecen dispuestos 
a invertir los recursos públicos suficientes como para alimentar programas eficaces de conservación y manejo”. Foto jusaeri
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L
e dijo que ya no se re-
conocía. “Te lo juro”, le 
contó a mi primo. “El que 
se refleja en el espejo 

no soy yo. Es alguien a quien 
nunca antes había visto; es un 
extraño”. Y añadió: “No sólo no 
lo conozco: me da terror verlo”. 

Mi primo no supo qué res-
ponder; no encontró las palabras 
para reconfortar a su amigo, y se 
quedó callado. La palabra precisa 

tal vez sea efectiva, pero ninguna 

palabra jamás ha sido tan efectiva 

como un silencio preciso.
La tormenta, sin embargo, es rui-

dosa. El latigazo de la notificación de 
un WhatsApp rompió el silencio, y 
con mayúsculas alguien le comentó 
al amigo de mi primo que estaba en 
un bar con alguien igualito a él.

“Alguien idéntico a ti”, juró y 
perjuró. Incluso, añadió en men-

sajes posteriores, había pensado 
que era él, y lo saludó con la 
explosión de los encuentros no 
planeados. El doppelganger se 
volteó y, con recelo, le contestó 
en otro idioma. 

Semanas después, cuando el 
que había mandado el mensaje 
regresó, dio más detalles de ese 
encuentro surrealista. La criba 
de la memoria había decantado 
el recuerdo y las similitudes se 
habían incluso intensificado. 

“No sólo se parecía a ti, como 
podría parecer un hermano; 
era alguien idéntico a ti”, sos-
tuvo. El otro trabajaba en el Bar 
Bukowski, en uno de los barrios 
que se encuentran detrás del 
río. “Cuando lo saludé y me con-
testó, aunque no entendí nada, 
escuché tu voz”. 

Sólo hasta que el amigo de mi 
primo le contó sus planes, se en-
tendió la dimensión de su pesar. 
Puedes sobrevivir a la pérdida de 

un ser querido, pero no a la tuya. 
Se extrañaba tanto que sentía que 
su vida ya no tenía sentido. 

No sólo fue una cuestión de 
ignorar los espejos y otras super-
ficies. El extraño poco a poco fue 
conquistando espacios, al grado 
de apoderarse de sus manos, sus 
brazos, sus piernas. Le arrebató 
ideas e ideales, le obligaba a ha-
cer cosas que no quería. 

Y fue en esa batalla de trin-
cheras cuando decidió viajar a 
conocer a su doble. “Tal vez si lo 
veo recuerde cómo era yo y todo 
vuelva a ser como antes”, se jus-
tificó; el conjuro de la odisea. El 
sujeto que veía en los espejos le 
inoculó la idea de que el viaje era 
una locura, una manera de huir.

Por primera vez en mucho 
tiempo, no le hizo caso, y se lanzó 
al Trastévere. Caminó durante va-
rias horas, en círculos, acortando 
su aterrizaje al Bar Bukowski. Al 
llegar, recordó la frase del poeta 

maldito: “Algunas personas nunca 
se vuelven locas. Qué vidas verda-
deramente horribles deben llevar”. 

El sitio estaba cerrado por va-
caciones —no se indicaba cuándo 
volvería a abrir— pero en una de 
las ventanas, opacas por el polvo, 
logró verse por primera vez en 
mucho tiempo. Al desandar el ca-
mino, sintió algo parecido a lo que 
sienten los reptiles al cambiar de 
piel; una ecdisis de espíritu.

Al llegar a su hotel, el mismo 
que le había dado las coorde-
nadas para llegar al bar, le dijo 
que vio a su doble vagando por 
las calles de la ciudad, cerca de 
la redacción del periódico en el 
que escribía. “Al principio pensé 
que era tú, algo que se me hizo 
muy raro, pues estás de viaje”.

No podía ser otra persona que 
el doble del amigo de mi primo, 
buscando igual su sombra perdida.

pcicero@8am.com.mx

Un amigo de mi primo
ABLO A. CICERO

 “Puedes sobrevivir a la pérdida de un ser querido, pero no a la tuya. Se extrañaba tanto que sentía que su vida ya no tenía sentido”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Un nuevo estudio ha revelado qué hacen los animales después de fingir estar 
muertos para evitar ser víctimas un depredador y en qué contexto se produce 
este comportamiento. El profesor Franks agregó: “Demostramos que lo que hacen 

depende del contexto. Es una disyuntiva (...) nuestro trabajo abre así el campo de 
estudio de la vida después de la muerte en la enorme variedad de animales que pre-
sentan simulación de muerte, tanatosis”. Foto Nigel R. Franks, Universidad de Bristol
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Extinguido en Europa en el siglo XVII, 
el ibis calvo vuelve a surcar los cielos

El peculiar ibis calvo sep-
tentrional, cazado hasta su 
extinción en el siglo XVII, 
ha vuelto a surcar los cie-
los gracias a los esfuerzos de 
cría y reforestación efectua-
dos las pasadas dos décadas. 
Pero estas aves –conocidas 
por su característico plu-
maje verde, negro e iridis-
cente, su cabeza calva y roja 
y su largo pico curvo– no sa-
ben instintivamente en qué 
dirección volar para migrar 
sin la guía de los mayores 
nacidos en libertad. Así que 
un equipo de científicos y 
conservacionistas intervi-
nieron como padres adopti-
vos e instructores de vuelo.

“Tenemos que enseñarles 
la ruta migratoria”, explicó el 
biólogo Johannes Fritz.

El ibis calvo septentrio-
nal solía sobrevolar el norte 
de África, la Península Ará-
biga y gran parte de Europa, 
incluida Baviera, en el sur 
de Alemania.

Considerado un manjar, 
el ibis o, en alemán, Wal-

drapp, desapareció de Eu-
ropa, y sólo algunas colo-
nias sobrevivieron en otros 
lugares.

Los esfuerzos de Fritz y 
el Waldrappteam, grupo de 
conservación e investiga-
ción con sede en Austria, 
consiguieron que la pobla-
ción centroeuropea pasara 
de cero a casi 300 ejempla-
res desde el inicio de su pro-
yecto en 2002.

La iniciativa hizo que la 
especie pasara de la clasifi-
cación de “en peligro crítico” 
a la de “en peligro” y, según 
Fritz, es el primer intento de 
reintroducir una especie de 
ave migratoria extinguida 
en todo el continente.

Aunque los ibis calvos del 
norte aún muestran el im-
pulso natural de migrar, no 
saben en qué dirección volar 
sin la guía de compañeras 
mayores nacidas en liber-
tad. Los primeros intentos 
del Waldrappteam para su 

reintroducción fracasaron 
en gran medida porque, sin 
conocer la ruta migratoria, 
la mayoría de las aves desa-
parecieron poco después de 
su liberación. En lugar de 
regresar a zonas de inver-
nación adecuadas, como la 
región de Toscana, volaron 
en distintas direcciones y 
acabaron muriendo.

Padres adoptivos e ins-
tructores de vuelo

Así que los integrantes del 
Waldrappteam intervinie-
ron como padres adoptivos 
e instructores de vuelo de 
la población centroeuropea, 
formada por descendien-
tes de múltiples colonias de 
zoológicos y liberada en la 
naturaleza con la esperanza 
de crear un grupo migra-
torio. Este año es el deci-
moséptimo viaje con guías 
migratorios humanos, y la 
segunda vez que se ven obli-
gados a pilotar una nueva 
ruta hacia España debido al 
cambio climático.

Con el fin de prepararlos 
para el viaje, los polluelos 
son sacados de sus colonias 
de cría cuando apenas tie-
nen unos días. Se les lleva 
a una pajarera supervisada 
por los padres adoptivos con 
la esperanza de que se pro-

duzca una “impronta”, es de-
cir, que las aves establezcan 
vínculos con esos humanos 
para acabar confiando en 
ellos a lo largo de la ruta 
migratoria.

Barbara Steininger, ma-
dre adoptiva del Waldrapp-
team, dice que actúa como 
“su mamá pájaro”.

“Los alimentamos, los 
aseamos, limpiamos sus ni-
dos. Cuidamos bien de ellos 
y nos ocupamos de que es-
tén sanos”, explica. “Pero 
también interactuamos con 
ellos”.

Steininger y demás pa-
dres adop-tivos se sientan 
en la parte trasera de una 
avioneta ultraligera, salu-
dando y animando a través 
de un megáfono mientras 
vuelan por el aire.

Es una escena fuera de lo 
común: el avión parece un 
carrito volador con un ven-
tilador gigante en la parte 
trasera y un paracaídas 
amarillo que lo mantiene 
en el aire. Tres docenas de 
pájaros siguen al artilugio, 
pilotado por Fritz, mientras 
transita sobre praderas y la-
deras alpinas.

Fritz se inspiró en el Pa-

dre ganso, Bill Lishman, un 
naturalista que enseñó a los 
gansos canadienses a volar 
junto a su avión ultraligero a 

partir de 1988. Más tarde guio 
a grullas blancas en peligro 
de extinción por rutas seguras 
y fundó la organización sin 
ánimo de lucro Operación Mi-

gración. El trabajo de Lishman 
dio lugar a la película de 1996 
Fly Away Home, en la cual 
una niña hace de “madre” de 
los gansos y los enseña a volar.

Al igual que Lishman, 
los esfuerzos de Fritz y su 
equipo han funcionado. La 
primera ave migró de forma 
independiente a Baviera en 
2011 desde la Toscana. Más 
aves han recorrido la ruta 
de unos 550 kilómetros cada 
año, y el equipo espera que 
la población centroeuropea 
supere las 350 aves en 2028 
y sea autosuficiente.

No obstante, los efectos del 
cambio climático hacen que 
los ibis calvos septentrionales 
se tarden en migrar, lo que los 
obliga a cruzar los Alpes con 
un clima más frío y peligroso, 
sin la ayuda de las corrien-
tes de aire caliente, conocidas 
como térmicas, que se elevan 
hacia arriba y ayudan a las 
aves a remontar el vuelo sin 
gastar energía extra.

AP

PATERZELL

 Debido a que estas aves no saben instintivamente en qué dirección deben volar, “te-
nemos que enseñarles la ruta migratoria”, explicó el biólogo Johannes Fritz. Foto Ap

Grupo de científicos llevan a la población de estas aves de cero a casi 300 ejemplares

Don Quijote

TENEMOS EN DON Qui-
jote un doble carácter. Te-
nemos en esa maravillosa 
obra el ejemplo a seguir en 
esas situaciones. Yo lo se-
guí a pie, juntillas y nunca 
desistí de él.
 

Realidad

UNA REALIDAD ES que 
yo después de tantos años 
vuelo por el mundo y una 
realidad también es que ya 
no soy iletrado gracias a 
tantas cosas que he visto a 
través de esos años. Eso se 
lo agradezco a Cervantes.
 

Sueño

TENEMOS EN MI amo 
Don Quijote, el carácter del 
sueño. Pero no de dormir, el 

dormía lo necesario y mu-
chas veces no lo suficiente 
para cumplir su sueño. 
Ahora oigo que dicen que 
son sueños quijotescos.
 

Diversión

DON QUIJOTE SE divir-
tió recordándonos todo 
el tiempo que aquello 
que tomamos como pura 
realidad, son o eran tam-
bién un sueño. Yo que 
sigo viendo la vida de 
muchos seres humanos, 
veo que ello se esfuma 
como un sueño.
 

Pueden

ESOS SERES HUMANOS 

que yo veo y veo y veo 
yo creo que sienten que el 
libro en que estamos don 
Quijote, y yo es una suerte 
de sueño y estoy seguro 
que después de todo tam-
bién sienten que ellos po-
drían ser un sueño

Quijotadas

SANCHO PANZA
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Gana Ruperta Bautista la edición número 12 del PLIA

La escritora tzotzil Ruperta 
Bautista Vázquez (17 de 
mayo de 1975, San Cristóbal 
de las Casas) ganó la 12ava 
edición del Premio de Litera-
turas Indígenas de América 
(PLIA) con su poemario Pre-

sagio lóbrego, en el cual da 
voz a mujeres de las comu-
nidades de esa entidad del 
sureste mexicano, quienes al 
morir -sea por vejez o por 
violencia- hacen que poco 
a poco se pierdan los usos, 
tradiciones y costumbres de 
los pueblos originarios.

“Este poemario de Presa-
gio lóbrego está enfocado a la 

muerte, que hay dos tipos: la 
natural y la violenta o pro-
vocada que pasa a diario en 
Chiapas”, dijo la ganadora, en 
un videoenlace desde San 
Cristóbal de las Casas a la sala 
de prensa de la Universidad 
de Guadalajara, institución 
convocante del PLIA, durante 
el acto en el cual se dio a cono-
cer que obtuvo el primer lugar 
entre las 17 mujeres y lo 30 
hombres participantes en el 
certamen literario, dotado con 
un premio de 300 mil pesos.

El jurado, cuya represen-
tante Angélica Ortiz López 
(wixárika jalisciense) recordó 
que hubo participación de 
obras poéticas enviadas de 
Perú, Guatemala, Ecuador, 
Colombia, Argentina, Bolivia 
y México, lo integraron ade-

más la mixteca Celedina Pa-
tricia Sánchez y la mapuche 
argentina Liliana Ancalao. La 
decisión a favor de Ruperta 
Bautista, fue unánime.

“Presagio lóbrego es un 
poemario fundamentado 
en el pensamiento tzotzil, 
cada verso expresa el dolor, 
la sensación de orfandad, el 
desconsuelo, el abatimiento 
de ver cómo se va desinte-
grando la vida de quien se 
despide de este mundo”, dice 
una parte del acta.

La autora lo dedicó a las 
madres que aún sin llegar 
su tiempo alguien les cortó 
“el hilo de su vida” y tam-
bién “a todas aquellas mu-
jeres que dejaron su legado 
en diferentes manifestacio-
nes comunitarias”.

“Al perder a nuestros per-
sonas que guardan la sabidu-
ría y conocimiento de nues-
tros pueblos, se va un poco de 
nosotros, de cada una de las 
personas que pertenecemos 
a las culturas de los pueblos 
originarios”, dijo Bautista, 
quien subrayó la importancia 
de escribir para guardar la 
memoria de esos seres que 
se van pero tienen un legado 
que debe ser preservado.

“Ser mujer y de algún 
pueblo originario en nues-
tro país, es ser discriminada. 
Hay menos apertura para 
tener la posibilidad de ma-
nifestar nuestras activida-
des, sean literarias, cientí-
ficas, de investigación. Son 
muy limitadas. Para que una 
mujer pueda hacer este tipo 

de actividades es un gran 
esfuerzo”, agregó la también 
antropóloga por la Universi-
dad Autónoma de Chiapas.

Afirmó que ahora corres-
ponde a las autoridades apo-
yar porque quienes escriben 
desde las comunidades in-
dígenas ya hacen su aporte 
para preservar las culturas 
originarias, en particular el 
idioma y la memoria social.

 “Pero sobre todo hay una 
necesidad urgente de que las 
instituciones atiendan otros 
pendientes de los pueblos ori-
ginarios (como) la educación, 
que atiendan las necesidades 
(pero) a partir de nuestros 
conceptos. Esto permitiría 
que se construya la posibili-
dad de que por fin haya res-
peto a nuestras culturas”, dijo.

JUAN CARLOS G. PARTIDA, 
CORRESPONSAL

GUADALAJARA

Kábunker tendrá tres funciones en 
Mérida; una crítica social con sátira

El próximo fin de semana la 
compañía Ramblers Teatro 
presentará tres funciones de 
Kábunker, una pieza de fan-
tasía oscura creada por Juan 
Esteban Chávez en colabora-
ción con Aleé Sánchez que 
asegura ofrecerá al especta-
dor una crítica social combi-
nada de humor negro y sátira. 

Teatro de la Rendija, en 
el centro de Mérida, será la 
sedes de las funciones del 
30 y 31 de agosto así como 
del 1 de septiembre, donde 
la promesa es que será la 
mejor versión de la obra que 
tiene como protagonistas a 
criaturas fantásticas. 

“Trata sobre un perso-
naje indeseable que aparece 
recluido en un misterioso 
confinamiento, lo vemos 
encerrado cuestionándose 
las causas de su circuns-
tancia y todo está envuelto 
en el misterio que se va de-
velando poco a poco, pero 
quienes están encargadas de 
hacerle ver su suerte a este 
personaje son las criaturas 

extravagantes, unas larvas 
que aparecen de pronto 
en su celda y empiezan a 
atormentarlo como bufones 
dentro de un ambiente de 
pesadilla, como un carnaval 
oscuro y así se va desen-
volviendo hasta revelarle la 
verdad”, comparte Juan Es-
teban Chávez en entrevista 
con La Jornada Maya. 

“Estamos contando la 
historia de este personaje 
y de alguna manera su de-
venir es también una crí-
tica social dirigida a algu-
nos perfiles en la sociedad 
que involucran los abusos 
empresariales o la cuestión 
del narcotráfico, incluso la 
corrupción en la política. 
Digamos que toca ciertos 

temas que suelen ser deli-
cados, pero a nosotros nos 
gusta aligerar el ambiente 
con esta farsa”, amplía. 

Kábunker es protagoni-
zada por Juan Ramón Gón-
gora acompañado por las 
larvas interpretadas por 
Michelle Arrebola, Ariadna 
Alexia y Momus Andro-
gino, a quienes Juan Este-

ban describe como “perso-
nalidades excéntricas”. 

La realización de la pieza, 
que tuvo su estreno en el 
Festival Siniestra, fue po-
sible gracias al Sistema de 
Apoyos a la Creación y Pro-
yecto Culturales y ya cuenta 
con más de 13 presenta-
ciones, por lo que el autor 
de la obra considera que el 
encuentro con el público el 
próximo fin de semana es-
tará más enriquecido. 

“Nos emociona muchísimo 
la oportunidad de que nues-
tra propuesta sea recibida en 
un lugar tan destacado para 
la escena local nacional e 
incluso internacional, como 
lo es Teatro de la Rendija. 
Además, luego de más de 13 
funciones, los actores se han 
dotado de una experiencia 
más amplia, han ajustado su 
trabajo en escena y esto dota 
a la puesta de una madurez. 

“Se han incorporado algu-
nas secuencias o se han podido 
limpiar algunas de las transi-
ciones. Entonces digamos que 
técnicamente ha alcanzado un 
nivel que nos complace poder 
presentar y compartir”.

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

 “Estamos contando (…) una crítica social dirigida a algunos perfiles en la sociedad que 
involucran los abusos empresariales o la cuestión del narcotráfico, incluso la corrupción 
en la política”, puntualizó Juan Esteban Chávez. Foto Cortesía Teatro de la Rendija

Las presentaciones serán el 30 y 31 de agosto, así como del 1 de septiembre
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Todo listo para los Paralímpicos; 
competirán 4 mil 400 atletas

Los Juegos Paralímpicos se-
rán inaugurados este miér-
coles con 4 mil 400 atletas, 
que tienen lesiones perma-
nentes o discapacidades, 
compitiendo por 549 meda-
llas en 22 deportes durante 
11 días en París.

La capital francesa, que 
acaba de acoger los Juegos 
Olímpicos, vuelve a ser el 
telón de fondo de lo que pro-
mete ser otro espectáculo.

La histórica Plaza de la 
Concordia, sede del “ska-
teboarding”, “breaking” y 
baloncesto 3x3 durante la 
justa veraniega, albergará la 
ceremonia de apertura.

“Estamos en el corazón 
de la ciudad”, dijo el mar-
tes el presidente del Comité 
Paralímpico Internacional, 
Andrew Parsons, a “The As-
sociated Press”.

La equitación regresa 
al Palacio de Versalles. El 
Grand Palais pasa de la es-
grima a la esgrima en silla de 
ruedas. La sede del tiro con 
arco acogerá el tiro con arco 
paralímpico.

El recinto junto a la To-
rre Eiffel que tuvo al volibol 
de playa durante los Juegos 
Olímpicos tendrá ahora al 
futbol para ciegos.

De los 22 deportes para-
límpicos, sólo dos no tienen 
un equivalente olímpico: el 
goalball y la boccia.

En comparación con la 
edición anterior de los Jue-
gos Paralímpicos de Tokio, se 
han añadido 10 eventos de 
medalla para dar más opor-
tunidades a las mujeres y a 
las que tienen necesidades 
de alto apoyo.

Se han vendido alrededor 
de 2 millones de boletos de 
los 2.5 millones para los di-
versos eventos, lo que sería 
el segundo número total más 
alto de espectadores en una 
justa paralímpica, por detrás 
de la de Londres en 2012.

La llama paralímpica se 
encendió el sábado en Stoke 
Mandeville y se abriría ca-
mino a través de un relevo 

bajo el Canal de la Mancha 
a ciudades de toda Francia 
antes del encendido del pe-
betero durante la ceremonia 
de apertura del miércoles.

Los atletas paralímpicos 
serán el centro de atención 
a partir del jueves, el primer 
día de competencias.

Entre los que tienen tí-
tulos que defender se en-
cuentra la tiradora Avani 
Lekhara, la primera mujer 
india en ganar varias pre-
seas en una sola edición de 
los Juegos Paralímpicos, en 
rifle de aire a 10 metros de la 
categoría SH1 en Tokio.

La estadunidense Ok-
sana Masters ganó una ca-

rrera de ciclismo de mano 
en ruta y una contrarreloj 
en los Juegos de Tokio, y 
buscará aumentar su total 
de siete oros y 17 medallas 
en general tanto en eventos 
de verano como de invierno.

El levantador de pesas 
egipcio Sherif Osman va por 
su cuarta presea dorada, y la 
esgrimista italiana Bebe Vio 
compite por su tercer oro 
consecutivo en esgrima en 
silla de ruedas.

Brasil está invicto en el 
futbol para ciegos desde 
el primer torneo en Ate-
nas en 2004, pero Francia 
alberga esperanzas de dar 
la sorpresa.

AP

PARÍS

 Los atletas británicos Helene Raynsford y Gregor Ewan encienden la llama en Stoke Mandeville, 
considerado el lugar de nacimiento de los Juegos Paralímpicos, el sábado pasado. Foto Ap

La histórica Plaza de la Concordia albergará la ceremonia de apertura

Nascar confirma la llegada de su serie de élite a México desde 2025
Ciudad de México.- Los diri-

gentes del autódromo Herma-

nos Rodríguez llevaban años 

buscando añadir una carrera 

internacional para darle más 

uso al icónico circuito en la 

capital del país. Ya lo lograron.

Nascar y la compañía Ocesa 

confirmaron el martes que, a 

partir del próximo año, México 

será anfitrión de la Cup Se-

ries, la categoría de élite de 

esa serie de automovilismo 

que por primera vez tendrá 

una carrera por puntos fuera 

de Estados Unidos.

“Este vuelve a ser un momento 

icónico para nuestro país, es-

tamos emocionados por esta 

gran noticia, por la llegada de 

una nueva carrera internacio-

nal”, dijo Alejandro Soberón, 

fundador y director general de 

la organizadora de espectácu-

los Ocesa.

El Autódromo Hermanos Ro-

dríguez, además de ser sede 

de carreras de Fórmula Uno 

desde 2015, salvo una pausa 

en 2020 por la pandemia, 

también recibe una carrera 

de Fórmula E cada año, así 

como algunas competiciones 

locales de autos y motos.

La carrera de Nascar será el 

15 de junio de 2025. Ese fin de 

semana, además de la catego-

ría de élite, se correrán la Serie 

Xfinity, la segunda división de 

Nascar, y la Nascar México 

Series.

La Xfinity Series se escenificó 

en México entre 2005 y 2008, y 

las estrellas actuales de la Cup 

Series, Kyle Busch, Denny Ha-

mlin y Martin Truex Jr., fueron 

ganadores durante el lapso de 

cuatro años.

Pero la Cup Series nunca se 

ha internacionalizado en la 

era moderna, salvo para ca-

rreras de exhibición en Japón 

entre 1996 y 1998, y en Aus-

tralia en 1988.

AP

Ciudad de México.- El de-

lantero mexicano Raúl Ji-

ménez anotó su primer gol 

de la temporada con el Ful-

ham, en la victoria 2-0 ante 

el Birmingham en la Copa 

de la Liga de Inglaterra.

Con la especialidad de la 

casa, el “Lobo de Tepeji” 

marcó desde los once pa-

sos para perfilar el triunfo 

de su equipo.

Con esto, Jiménez man-

tiene una racha de conver-

tir gol cada campaña en 

su estancia en Europa, la 

cual inició con el Atlético 

de Madrid en la temporada 

2014-15.

Olmo debuta 
con el tanto de 
la victoria del 
Barcelona; 2-1 al 
Rayo Vallecano

Después de observar desde 

las gradas los primeros dos 

partidos de la Liga espa-

ñola, Dani Olmo disfrutó de 

un debut de ensueño con el 

Barcelona.

Olmo marcó a los 82 minu-

tos el gol con el que Barça 

completó una remontada 

para vencer 2-1 al Rayo 

Vallecano y quedar como 

el único conjunto con tres 

victorias al cabo de tres 

encuentros en el torneo.

No fue sino hasta el mar-

tes que el atacante pudo 

ser registrado con el primer 

equipo azulgrana tras ha-

ber llegado procedente del 

Leipzig de la Bundesliga. 

Ingresó por Ferran Torres 

luego del descanso. Olmo 

recibió una diagonal desde 

la línea final de Lamine Ya-

mal y definió con un zur-

dazo cruzado.

“Desde que llegué ansiaba 

el primer partido y qué me-

jor manera”, dijo Olmo. “Ha-

cía muchos años que no 

ganábamos aquí, así que 

inmejorable. Me he sentido 

muy bien, tenía muchas ga-

nas, me sentía muy bien 

físicamente y preparado 

para jugar”. 

DE LA REDACCIÓN Y AP

Anota Raúl Jiménez 
su primer gol con el 
Fulham, que supera 
al Birmingham



Sintiéndose como en casa, 
la mexicana Renata Zarazúa 
superó una barrera perso-
nal inédita en el Abierto de 
Estados Unidos.

Al compás de gritos de 
“¡México!, ¡México!”, la nú-
mero 92 del ránking mun-
dial sorprendió 6-1, 6-4 a la 
francesa Caroline García, la 
30a del escalafón.

En su bautismo en el cua-
dro principal de Flushing 
Meadows, la tenista de 26 
años celebró su primera vic-
toria ante una de las 30 me-
jores de la clasificación. Tam-
bién fue su primer triunfo en 
un “Grand Slam” desde 2020, 
cuando sorteó la ronda ini-
cial de un atípico Abierto de 
Francia disputado en octubre.

“Me siento muy contenta. 
Fue más que una victoria de 
primera ronda”, señaló Zara-
zúa. “Significó mucho para 
mí, porque llevaba unos años 
difíciles en los que no me fue 
tan bien en los grandes”.

No disputó ninguna de las 
grandes citas en 2023 y su 
ránking se desplomó, fuera de 
las 300 primeras de la WTA.

Zarazúa lo describió 
como “literalmente empezar 
el proceso”.

“No jugué ningún ‘Grand 
Slam’ el año pasado y eso es 
horrible, es algo muy difícil 
mentalmente para una ju-
gadora”, agregó.

Zarazúa enderezó el 
rumbo este 2024.

Se abrió paso en el “top” 
100 en enero para conver-
tirse en apenas la segunda 
mujer mexicana en lograrlo 
-la primera fue Angélica Ga-
valdón en 1996-, clasificán-
dose al cuadro principal del 
Abierto de Australia. Estuvo 
en el “main draw” de los cua-
tro grandes en este año, algo 
que también consiguió Ga-
valdón en una temporada.

Entró directamente al del 
“US Open” tras la baja por lesión 
de Sorana Cîrstea y redondeó 
una prolija actuación ante Gar-
cía -la campeona de las Finales 
de la WTA en 2022. Zarazúa 

cometió 14 errores no forzados 
contra 33 de la francesa.

“Entré muy mentalizada 
en sacar bien, devolver bien y 
hacerla jugar lo más posible”, 
contó Renata, cuya próxima ri-
val será otra Caroline de fuste: 
Caroline Wozniacki, la danesa 
que llegó a ser la número uno 
del mundo y campeona del 
Abierto de Australia de 2018.

“Todo el mundo que sabe 
de tenis la conoce muy bien”, 
dijo Zarazúa. “Veremos 
cómo plantear el partido, 
ojalá que salga lo mejor”.

La mexicana siente que 
tiene los recursos y el tem-
ple para seguir adelante -su 
objetivo inmediato es bus-

car abrirse paso entre las 50 
mejores del ránking.

“Creo que nos falta actitud 
en el tenis mexicano, siento 
que no creemos que podemos 
hacer cosas grandes o estar a 
este nivel”, destacó. 

Asimismo, en la jornada 
del martes, se despidieron 
tres campeonas de la Copa 
Yucatán. Alexa Noel (EU) 
cayó 6-1, 6-3 ante la española 
Sara Sorribes; la también 
estadunidense Lauren Da-
vis tropezó 6-2, 6-2 frente a 
Anna Kalinskaya (15), mien-
tras que la checa Brenda 
Fruhvirtova se retiró de su 
duelo con la estadunidense 
Varvara Lepchenko.

Dan Evans salió victorioso 
del partido más largo en la 
historia del Abierto de Es-
tados Unidos desde que se 
empezó a jugar con desem-
pates en 1970, imponiéndose 
6-7 (6), 7-6 (2), 7-6 (4), 4-6, 6-4 
ante Karen Khachanov en 5 
horas y 35 minutos.

Evans perdía 4-0 en el 
quinto set antes de llevarse los 
últimos seis juegos. El último 
punto, como no podía ser de 
otra manera, fue un maratón de 
22 golpes, con el británico Evans 
a la defensa durante casi todo el 
tiempo, antes de clavar una de-
volución a la esquina que Kha-
chanov -el 23er preclasificado-, 
no pudo regresar con su revés.

El récord previo de du-
ración para un duelo era 5 

horas y 26 minutos, cuando 
Stefan Edberg derrotó a Mi-
chael Chang en cinco sets 
en las semifinales de la edi-
ción de 1992.

Por otro lado, Janik Sin-
ner, en su primer partido tras 
el destape de su caso de do-
paje, acabó llevándose una 
victoria por 2-6, 6-2, 6-1, 6-2 
ante el estadunidense Mac-
kie McDonald para acceder 
a la segunda ronda en Flus-

hing Meadows. Carlos Alca-
raz (3) también avanzó.

La número uno mundial, Iga 
Swiatek, tuvo que emplearse a 
fondo para sobrevivir un com-
plicado choque inicial ante 
la rusa Kamilla Rakhimova, 
mientras que la dos veces cam-
peona Naomi Osaka reapareció 
en el torneo al doblegar 6-3, 6-2 
a Jelena Ostapenko, su primer 
triunfo contra una “top” 10 en 
más de cuatro años.

Evans derrota a Khachanov en el duelo más largo en la historia del Open

AP

NUEVA YORK

AP

NUEVA YORK

Zarazúa sorprende en el Abierto 
de EU al imponerse a García
Tras superar a la favorita francesa, la mexicana se enfrentará a Wozniacki

Jarren Durán inauguró 
el encuentro con un 
cuadrangular, Masa-
taka Yoshida añadió un 
sencillo de dos carreras 
como parte de un ata-
que de tres en el primer 
episodio, y los Medias 
Rojas doblegaron 6-3 a 
los Azulejos de Toronto 
para cortar una cadena 
de cuatro derrotas.

David Hamilton, Tris-
ton Casas y Wilyer Abreu 
aportaron también sendas 
remolcadas por Boston, que 
no ganaba desde el miér-
coles de la semana pasada, 
cuando enfrentó a Hous-
ton. Los patirrojos cortaron 
una seguidilla de cinco vic-
torias a los Azulejos. 

En Washington, Dylan 
Crews consiguió los pri-
meros dos hits de su ca-
rrera y Andrés Chaparro 
y José Tena batearon 
jonrones seguidos en una 
buena noche de los Na-
cionales, que emboscaron 
a Gerritt Cole rumbo a un 
triunfo de 4-2 sobre los 
Yanquis de Nueva York.

Aaron Judge conectó 
un doblete en la primera 
entrada, pero siguió ato-
rado en 51 bambinazos 
con los Mulos, líderes de 
la Liga Americana. El tole-
tero llegó a la caja de bateo 
con las bases llenas y sin 
auts en la octava entrada 
frente al relevista Jacob 
Barnes, pero bateó una 
rola para doble matanza, 
en cuenta de 3-1.

En Filadelfia, Aaron 
Nola lanzó siete capítu-
los en blanco con pelota 
de cuatro hits y Nick 
Castellanos bateó un 
cuadrangular de tres ca-
rreras para conducir a 
los Filis a su cuarta victo-
ria consecutiva, 5-0 ante 
los Astros de Houston.

Parece que los Filis de-
jaron atrás su mala racha 
veraniega. Ganaron los 
últimos dos desafíos en 
Kansas City, así como los 
primeros dos de la serie a 
tres frente a Houston.

Durán batea su 
jonrón 20 en 
éxito patirrojo; 
revés yanqui en 
Washington

AP

BOSTON

▲ Renata Zarazúa logró uno de los triunfos más importantes de su carrera, en el “US Open”. Foto Afp
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sos-
tuvo que la relación con la 
Embajada de Estados Uni-
dos en México se encuentra 
en pausa tras la declara-
ciones del jefe de la misión 
diplomática, Ken Salazar 
sobre la inviabilidad de la 
eleccion de jueces, magis-
trados y ministros. Aunque 
precisó que no es un asunto 
personal porque tienen 
una buena relación, es im-
procedente la injerencia 
en asuntos que sólo corres-
ponden a los mexicanos.

-¿Pausar significa que ya 
no venga?

-Pausar significa que 
vamos a darnos nuestros 
tiempo porque ojalá y el De-
partamento de Estado por-
que tampoco es… que casua-
lidad que al mismo tiempo 
que se pronuncian en Mé-
xico a través de la embajada, 
lo hacen los canadienses que 
es también de pena ajena el 
gobierno de Canadá. Parece 
estado asociado. Juntos.

-¿Cuál es el origen de 
esta acción conjunta?

-Ellos quisieran tener inje-
rencia en asuntos que sólo co-
rresponden a los mexicanos.

“Todos tienen el derecho 
a manifestarse pero existe 
un estado de derecho, por 
eso nos guiamos por lo que 
establece la Constitución. Y 
esta establece que el presi-
dente debe ajustarse a los 
principios, de no interven-
ción y autodeterminación 
de los pueblos. Esos princi-
pios son los que aplicamos, 
¿Cómo le vamos a permitir al 
embajador, con todo respeto, 
no es un asunto de pleito, 

de enemistades, como le va-
mos permitir que él opine 
que está mal lo que estamos 
haciendo?”.

Sin embargo, López Obra-
dor fue claro en señalar que 
en realidad es una postura 
del Departamento de Estado, 
por lo que exigió respeto a la 
soberanía mexicana porque 
en ese pronunciamiento no 
hubo respeto. Subrayó que 
“mientras yo esté aquí no va-
mos a permitir ninguna vio-

lación a la soberanía. Ya me 
voy a ir, me faltan 30 días, 
pero mientras esté aquí, no 
puedo permitir que se viole 
la Constitución.

-¿La pausa es con las em-
bajadas o con los gobiernos 
nacionales?

-Con la embajada porque 
él esta buscando que ha-
blemos. Imagínense, viene 
aquí, no es un asunto perso-
nal, hemos mantenido muy 
buenas relaciones.

Luego de que el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor anunció que las relacio-
nes con la embajada de Es-
tados Unidos están en pausa 
después que la semana pa-
sada el embajador Ken Sa-
lazar hizo comentarios en 
abierta oposición de la re-
forma judicial, que fueron ca-
lificados como injerencistas 
por el gobierno mexicano, el 
Comité de Relaciones Exte-
riores del Senado estaduni-
dense emitió este martes una 
declaración de un tono más 
duro que el de Salazar.

“Instamos firmemente 
a la administración de Ló-
pez Obrador, así como a la 
administración entrante 
de Sheinbaum, a perseguir 
sólo aquellas reformas que 
mejoren las calificaciones 
profesionales, combatan la 
corrupción, protejan la auto-
nomía judicial y fortalezcan 
la confianza de los inversio-
nistas. Estas consideraciones 
son esenciales para preser-
var los valores democráticos 
y la prosperidad mutua que 
unen a nuestras naciones”, 
señaló el comité.

Los senadores estaduni-
denses Jim Risch (republi-
cano de Idaho) y Ben Cardin 
(demócrata de Maryland), 
miembro de mayor rango y 
presidente de la Comisión 
de Relaciones Exteriores del 
Senado, respectivamente, y 
Marco Rubio (republicano de 
Florida) y Tim Kaine (demó-
crata de Virginia), miembro 
de mayor rango y presidente 
de la subcomisión para el He-
misferio Occidental, señala-
ron en una declaración que 
“un poder judicial indepen-
diente y transparente es un 
sello distintivo de cualquier 
país democrático”.

“Nos preocupa profunda-
mente que las reformas judi-
ciales propuestas en México 
socaven la independencia y 
transparencia del poder ju-
dicial del país, poniendo en 
peligro intereses económi-
cos y de seguridad críticos 
compartidos por nuestras 
dos naciones”.

Senado de 
Estados Unidos 
pide reforma 
anti corrupción

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

En pausa, relación con Embajada
de EU por declaraciones: AMLO
ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El jefe de la misión diplomática, Ken Salazar, hizo comentarios sobre la inviabilidad de 
la eleccion de jueces magistrados y ministros en México. Foto Luis Castillo

Salazar defiende su labor diplomática en México

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

El embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Sa-
lazar, afirmó este martes que 
la oficina a su cargo se con-
duce con “el máximo respeto 
a la soberanía de México”.

Luego de que el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor afirmó esta mañana que 
la relación con la embajada es-
tadunidense se encuentra en 
pausa tras la declaraciones de 
Salazar sobre la inviabilidad 
de la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros, Salazar 

defendió su labor en las re-
des sociales y dio a conocer el 
contenido de la respuesta que 
envió a la nota diplomática 
que Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) le hizo llegar 
la semana pasada, donde la 
cancillería sostuvo que los 
señalamiento del diplomá-
tico representan una acción 
inaceptable de injerencia que 
contraviene la soberanía de 
los mexicanos y no refleja el 
grado de respeto mutuo que 
caracteriza las relaciones en-
tre ambos gobiernos.

“Siempre trabajamos con 
el máximo respeto a la sobe-
ranía de México, tal y como 

lo expresamos en la nota di-
plomática que enviamos el 
pasado 23 de agosto”, declaró 
hoy el enviado de la Casa 
Blanca en las redes sociales.

En un texto fechado el 
pasado 23 de agosto, la Em-
bajada de Estados Unidos 
señala a la Cancillería que 
“respecto a las preocupacio-
nes de la Secretaría de que 
los comentarios del emba-
jador podrían representar 
una interferencia en los 
asuntos internos de México, 
aprovechamos esta oportu-
nidad para afirmar nuestro 
máximo respeto por la sobe-
ranía de México”.

La representación del go-
bierno de Joe Biden agregó 
que al mismo tiempo “mien-
tras trabajamos de manera 
conjunta como socios para 
hacer realidad la integración 
de América del Norte y abor-
dar los desafíos de seguridad 
compartidos que afectan di-
rectamente a nuestros dos 
pueblos, es del interés de los 
Estados Unidos identificar los 
acontecimientos que limita-
rían innecesariamente nues-
tra capacidad para alcanzar 
estos objetivos juntos”. La em-
bajada afirmó que “Estados 
Unidos apoya el concepto de 
reforma judicial en México”.



El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador llamó 
a no tomar en serio las ad-
vertencias negativas para 
la economía nacional que 
han dado calificadoras y 
bancos de inversión —na-
cionales y extranjeros— en 
caso que se apruebe la re-
forma al Poder Judicial.

A pregunta sobre los 
presuntos riesgos augura-
dos la semana pasada por 
instancias como la agencia 
calificadora Fitch Ratings 
y el banco más grande de 
Estados Unidos J.P. Morgan 
en el sentido que la even-
tual aprobación de la re-
forma judicial conllevaría 

riesgos para la inversión en 
México y su nota soberana.

“No es para tomarlos en 
serio”, subrayó. A la par que 
comparó estas advertencias 
con los contenidos recientes 
en medios internacionales.

En la mañanera de este 
martes, el mandatario 
aseguró que la economía 
nacional está fuerte, por 
lo que no hay ningún pro-
blema y nada qué temer. 
“La economía de México es 
fuerte, mucho muy fuerte, 
resiste toda esta campaña”.

Las recientes modifica-
ciones en el tipo de cambio 
del peso ante el dólar, dijo, 
están relacionadas a fac-
tores externos por lo que 
sucede en Japón o Estados 
Unidos. “Nada qué ver con 
lo del Poder Judicial, no 
tenemos problema”.

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, respaldó la 
decisión del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
de poner en pausa las relacio-
nes con los embajadores de 
Estados Unidos (EU) y Canadá 
en México, frente “al agravio 
que cometieron” y consideró 
que “eso no cambia las rela-
ciones” con ambos gobiernos. 
Se mantiene el diálogo.

Manifestó que los emba-
jadores deben respetar que 
hay temas que corresponden 
solo a los mexicanos, y pre-
cisó que dependerá de lo que 
ocurra en las siguientes se-
manas para definir sobre la 
pausa con los diplomáticos, 
una vez que tome posesión.

Señaló que por lo pronto, 
no tiene contemplada ninguna 
reunión con el embajador esta-
dunidense, Ken Salazar.

“Tuvimos una reunión 
cuando vinieron legisla-
dores (de ese país) y otra, 
cuando vino la responsable 
del tema de Seguridad del 
presidente  Biden”.

Insistió que “hay muy 
buena relación con Estados 
Unidos y Canadá, somos so-

cios comerciales, hay diálogo, 
pero hay temas que le corres-
ponden exclusivamente a los 
mexicanos y mexicanas deci-
dir, como es el caso de la trans-
formación del Poder Judicial”:

Entonces, sostuvo, el pre-
sidente constitucional “tiene 
sus razones para tomar esta 
decisión y a nosotros nos co-
rresponderá a partir del 1 de 
octubre, cuando entremos a 
la Presidencia de la República”.

Por supuesto “que vamos 
a respaldar siempre al Presi-
dente de la República y eso no 
quiere decir que cambien las 
relaciones con Estados Unidos 
y Canadá, pero sí es impor-
tante que las y los embajadores 
de estos países y de otros (reco-
nozcan) que hay temas que le 
corresponden exclusivamente 
a los mexicanos y mexicanas, 
así como nosotros somos res-
petuosos también de lo que le 
corresponde exclusivamente 
al pueblo de EU y Canadá.

A pregunta expresa, dijo 
que no no tiene contem-
plado pedir el retiro del em-
bajador de Estados Unidos

“Nadie está planeando, de 
mi parte no lo estoy planeando”.

-¿Mantendrá la decisión 
de poner en pausa la rela-
ción con el embajador?

-Vamos a ver qué pasa en 
esta semana.

“Lo importante es que 
hubo un posicionamiento 
por parte de los embajado-
res de Estados Unidos y de 
Canadá y nuestra función 
como Poder Ejecutivo y 
también delos legisladores 
es defender nuestra sobera-
nía. Lo que pasa es que estas 
declaraciones, el embajador 
habló del gobierno de EU, no 
son declaraciones aisladas”.

Canciller también apoya 
posición de AMLO

La canciller Alicia Bárcena 
expresó este martes su res-
paldo a la decisión del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador de poner en pausa 
las relaciones con las embaja-
das de EU y Canadá.

“Las decisiones sobre Mé-
xico las toman las mexica-
nas y mexicanos”, afirmó en 
la plataforma X la titular de 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). “Respalda-
mos al presidente @lopezo-
brador_ por comentarios in-
jerencistas de embajadas de 
Estados Unidos y Canadá”.

“Nuestra relación con 
amigos y vecinos de Nor-
teamérica es prioritaria y 
fundamental, y a nivel co-
tidiano sigue fluida y nor-
mal”, aclaró la funcionaria.

A propuesta de la mi-
nistra Norma Lucía Piña 
Hernández y por siete 
votos a tres, el Pleno del 
máximo tribunal del país 
aprobó que se suspen-
diera la sesión de este 
día, en apoyo a la mani-
festación silenciosa que 
realizan los trabajadores 
de esta institución y para 
que sean escuchados por 
el Congreso respecto de 
la reforma judicial.

La ministra Piña Her-
nández hizo su propuesta 
de esta manera: “antes de 
continuar quiero some-
ter a votación de este tri-
bunal pleno de que en 
virtud de que los trabaja-
dores de la Corte se han 
manifestado en apoyo de 
su compañeros, no rea-
licemos la sesión, que 

también es una forma de 
hacer paro, trabajando”.

“Pero sí, lo quiero so-
meter a votación de este 
tribunal Pleno. Someto a 
consideración de este tri-
bunal Pleno, si llevamos a 
cabo la sesión en estos mo-
mentos dado la manifes-
tación con motivo de una 
solidaridad que los mis-
mos trabajadores nos es-
tán solicitando o también 
como una manifestación 
de un paro, pero seguimos 
trabajando”, señaló.

“Como una manifesta-
ción de apoyo, solidari-
dad con el Poder Judicial 
de la Federación, pero 
seguimos trabajando, lo 
someto a consideración”.

Decenas de trabaja-
dores de la SCJN reali-
zan una protesta silen-
ciosa al interior de la 
Corte y esperaban con 
cartulinas que pasen los 
ministros rumbo a la se-
sión de Pleno.

SCJN suspende sesión 
en apoyo a protesta 
silenciosa de trabajadores

No debemos tomar en 
serio advertencias sobre 
reforma judicial: AMLO

Sheinbaum respalda la 
pausa diplomática con 
Estados Unidos y Canadá
ALMA E. MUÑOZ

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

REFLEXIONES EN EL MÁS ALLÁ ●  MAGÚ
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En una votación “por con-
senso”, la bancada de Mo-
rena en la 56 legislatura de 
la Cámara de Diputados -que 
inicia el domingo- designó a 
Ricardo Monreal Ávila como 
coordinador, y más tarde se 
ratificará a Alfonso Ramírez 
Cuéllar y Gabriela Jiménez 
como vice coordinadores.

La confirmación de Mon-
real al frente de la bancada 
se dio durante la constitución 
del grupo, reunión a la que 
asiste la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

El grupo también elegirá 
a Ifigenia Martínez como 
su propuesta para presidir 
la Mesa Directiva de la Cá-
mara para el primer año de 
ejercicio de la legislatura.

Además, se anotaron para 
buscar la primera y segunda 
vice presidencia de la Cá-
mara, Sergio Gutiérrez Luna 
y Dolores Padierna Luna.

Monreal ofreció a los dipu-
tados que actuará “con hones-
tidad, inclusión y apertura y 
reconociendo la capacidad y el 
talento de cada uno de ustedes”.

Además, pidió a los legisla-
dores “estar atentos y sentirse 
incluidos en este proceso le-
gislativo que iniciará el 1 de 
septiembre”, aun cuando en 
la bancada hay un sector que 
vio con preocupación que 
Monreal afirmara en un vi-
deo durante una comida con 
una parte de los morenistas 
que el diputado electo Pedro 
Haces es su “segundo”.

Monreal dijo que “con 
toda claridad y transparen-
cia” las prioridades legislati-
vas de Sheinbaum “van a ser 
nuestras prioridades”.

“Por consenso”, diputados de Morena 
eligen a Monreal como coordinador
ALMA E. MUÑOZ

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

gob.mx

▲ Ricardo Monreal puntualizó que “con toda claridad y transparencia” las prioridades 
legislativas de Sheinbaum “van a ser nuestras prioridades”. Foto Cristina Rodríguez
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Elección estadunidense será decidida 
por 1% de votantes de estados claves

Gozando del éxito de la Con-
vención Nacional Demó-
crata de la semana pasada, 
la candidata presidencial de 
ese partido, Kamala Harris, 
y su compañero de fórmula, 
Tim Walz, comenzarán hoy 
una gira en autobús al estado 
clave de Georgia, mientras sus 
contrincantes republicanos 
Donald Trump y J.D. Vance 
realizarán múltiples actos en 
Pensilvania y Michigan.

Esos estados no fueron se-
leccionados por las campañas 
al azar; son tres de los seis o siete 
considerados “claves”, en torno 
a los cuales muy probable-
mente se definirá el resultado 
nacional de la elección presi-
dencial del 5 de noviembre.

Las encuestas indican 
que la contienda presiden-
cial está muy cerrada y por 
lo tanto el enfoque en las 
últimas 10 semanas será so-
bre esos estados claves, en-
tre los cuales están Pensil-

vania, Michigan, Wisconsin, 
Georgia, Arizona, Nevada y 
posiblemente Carolina del 
Norte. En dichas entidades, 
los candidatos están virtual-
mente empatados, aunque 
a nivel nacional Harris está 
arriba por 3 puntos, según el 
promedio de las principales 
encuestas. Pero no hay voto 
directo nacional para presi-

dente en este país, y en la 
práctica se realizan 50 elec-
ciones estatales, y con un par 
de excepciones, quien gane 
cada estado se lleva todos los 
votos electorales de esa enti-
dad para acumular los 270 o 
más que se requieren al final 
para ganar la Casa Blanca.

Más de 154 millones de 
personas participaron en la 

elección nacional de 2020, 
pero Joe Biden ganó sólo por 
un margen de entre 100 mil 
y 300 mil votos en total. El 
sitio de noticias y de aná-
lisis político Axios examinó 
el electorado potencial de 
2024 y concluyó que “apro-
ximadamente 244 millones 
de estadunidenses tendrán 
el derecho de votar. Pero 

99.5 por ciento de nosotros 
no serán los que deciden: o 
no votamos, o siempre vo-
tamos de la misma manera, 
o vivimos en estados donde 
es virtualmente seguro que 
serán rojos (republicanos) o 
azules (demócratas)”. O sea, 
“6 por ciento de los votantes 
en seis estados” podrán aca-
bar decidiendo esta elección, 
según un analista demócrata 
entrevistado por Axios.

La “democracia” en EU

Para un país que no deja 
de sermonear al resto del 
mundo sobre la democracia, 
Estados Unidos es un país 
poco democrático. En 48 de 
los 50 estados, al ganador le 
son otorgados todos los vo-
tos electorales de cada en-
tidad en la que triunfe, aun 
cuando sea por un margen 
microscópico. Más aún, por 
un sistema electoral que le 
otorga a pequeños estados 
un poder no proporcional 
en el voto electoral, el can-
didato que obtiene la mayo-
ría de los votos a nivel na-
cional no necesariamente 
gana la presidencia.

DAVID BROOKS  

JIM CASON 

CORRESPONSALES

NUEVA YORK  

WASHINGTON

 Las encuestas indican que la contienda por la presidencia de Estados Unidos está muy cerrada, 
y por lo tanto el enfoque en las últimas 10 semanas será sobre esos estados claves. Foto Ap

Demócratas y republicanos concentrarán sus campañas en entidades estratégicas

Actual brote de Mpox en países africanos puede tener 
impacto “devastador” sobre refugiados, advierte ACNUR

El actual brote de Mpox en 
la República Democrática del 
Congo (RDC) y otros países 
de África podría tener un 
“devastador” impacto en las 
comunidades de refugiados 
y desplazados internos de la 
región, especialmente vul-
nerables a esa enfermedad y 
que ya han sufrido algunos 
contagios, advirtió este mar-
tes la Agencia de la ONU para 
los Refugiados (ACNUR).

Según indicó en rueda 
de prensa el jefe de Salud 
Pública de ACNUR Allen 

Maina al menos 42 casos sos-
pechosos de Mpox han sido 
detectados entre refugiados 
de la provincia congoleña 
de Kivu Sur, una de las más 
afectadas por décadas de 
conflicto entre el ejército y 
los grupos armados que ope-
ran en el este del país.

También se han regis-
trado posibles casos de 
mpox entre refugiados de 
las vecinas República del 
Congo y Ruanda, añadió.

En regiones en conflicto de 
la RDC que acogen a la mayor 
parte de los 7.3 millones de 
desplazados del país, “el virus 
de la Mpox amenaza con em-
peorar una situación ya antes 

intolerable para una pobla-
ción devastada por décadas de 
conflicto, abusos de derechos 
humanos y falta de asistencia 
internacional”, indicó Maina.

El 14 de agosto la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) declaró nuevamente 
la emergencia internacional 
por esta enfermedad, de la 
que se han registrado al me-
nos 18 mil casos sospechosos 
y 615 muertes en RDC, pero 
las medidas de prevención 
dictadas por la agencia sani-
taria para enfrentar la Mpox 
son difíciles de poner en prác-
tica entre comunidades refu-
giadas y desplazadas, añadió 
el responsable de ACNUR.

Años de violencia y ata-
que han llevado a los des-
plazados a vivir “en lugares 
hacinados, con malas instala-
ciones de suministro de agua 
e insuficientes servicios sani-
tarios”, recordó, para añadir 
que debido a la inseguridad 
en la zona la ayuda humani-
taria no puede llegar a mu-
chas de esas comunidades.

“Familias desplazadas que 
viven en escuelas, iglesias o 
tiendas de campaña atesta-
das no tienen espacio para 
poder aislarse si presentan 
síntomas de la enfermedad”, 
señaló el representante de 
ACNUR, quien indicó que 
muchos de los afectados por 

la Mpox se han visto obliga-
dos a dormir al aire libre para 
no contagiar a sus allegados.

ACNUR advirtió también 
que en muchos casos los tra-
bajadores sanitarios a nivel 
local no pueden responder al 
rápido avance de los casos en 
determinadas comunidades.

Maina recordó que la 
agencia de la ONU para los 
refugiados solicitó a la co-
munidad internacional 250 
millones de dólares para 
asistir -también en materia 
sanitaria- a las comunida-
des desplazadas de la RDC 
este año, pero por ahora 
sólo ha recibido un 37 por 
ciento de ese monto.

EFE

GINEBRA
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Inundaciones en Sudán dejan saldo 
de 12 muertos y varios desaparecidos

Al menos 12 personas, entre 
ellos tres rescatistas volunta-
rios, murieron el lunes por las 
lluvias torrenciales que están 
arrasando el este de Sudán 
en los últimos días, mientras 
que una quincena de civi-
les se encuentra en paradero 
desconocido, informaron las 
autoridades sudanesas.

El departamento del Mi-
nisterio de Salud del estado 
oriental de Mar Rojo dijo 
en un comunicado que las 
inundaciones azotaron con 
particular fuerza la aldea 
de Tokar, donde tres volun-
tarios murieron mientras 
trabajaban para rellenar 
los desperfectos causados 
por el agua en uno de los 
puentes de la localidad.

Asimismo, indicó que 
otras 15 personas perma-
necen desaparecidas des-
pués de que la mayoría de 
los barrios del municipio 
fueran barridos por los to-
rrentes procedentes del río 

Jor Baraka, mientras que 
decenas de casas quedaron 
parcialmente destruidas.

Los equipos de rescate 
han estado trabajando desde 
entonces para hacer frente a 
la situación humanitaria, ya 
que al menos 500 familias se 
han visto obligadas a aban-

donar sus hogares, según la 
Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM).

Ante las dificultades 
para mandar ayuda por la 
inaccesibilidad a Tokar, las 
autoridades han empezado 
a lanzar suministros desde 
el aire para la población y 

han iniciado los trabajos de 
búsqueda de desaparecido 
bajo los escombros de los 
edificios derrumbados.

De hecho, el Ministerio 
de Salud sudanés alertó de 
que está siendo muy com-
plicado enterrar los cadá-
veres de los fallecidos, ya 

que las corrientes se han 
llevado varias tumbas por 
delante, algo que también 
ha hecho saltar las alarmas 
ante la posibilidad de que 
proliferen enfermedades 
transmitidas por el agua.

Según la ONU, las inun-
daciones que azotan Su-
dán se han saldado con 
132 muertos, han dejado 
alrededor de 317 mil afec-
tados y han provocado el 
desplazamiento de 118 mil 
personas, además de la 
destrucción de casi 27 mil 
hogares y daños de diversa 
consideración a otras más 
de 31 mil viviendas en más 
de una decena de estados.

A esto se suma que se 
han registrado más de medio 
millar de casos de cólera, en 
medio de un número cada 
vez mayor de gente con ce-
guera nocturna, malaria e 
inflamación ocular que ame-
naza con saturar aún más el 
dilapidado sistema sanitario 
de Sudán, donde el 80 por 
ciento de sus instalaciones 
médicas se encuentran fuera 
de servicio por la guerra.

EFE

JARTUM

 De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones, los equipos de res-
cate han estado trabajando desde entonces para hacer frente a la situación humanitaria, ya 
que al menos 500 familias se han visto obligadas a abandonar sus hogares. Foto Reuters

Cerca de 500 familias tuvieron que abandonar sus hogares a causa del desastre

Policía reprime protesta 
por violación y asesinato 
de una médica en India

La policía india disparó gases 
lacrimógenos y cañones de 
agua para dispersar a miles 
de manifestantes que pedían 
la reuncia de una alta fun-
cionaria electa en el este del 
país, a la que acusaban de ha-
ber gestionado mal la inves-
tigación sobre la violación y 
asesinato de una médica re-
sidente a principios de mes.

El asesinato, el 9 de agosto, 
de la doctora de 31 años mien-
tras estaba de servicio en el 
Colegio Médico y Hospital 
R.G. Kar de la ciudad de Cal-
cuta desencadenó protestas 

en toda India, centradas en el 
problema crónico de la vio-
lencia contra las mujeres en el 
país. Calcuta es la capital del 
estado de Bengala Occidental.

Los manifestantes afir-
man que la agresión pone de 
manifiesto la vulnerabilidad 
del personal sanitario de los 
hospitales de toda India.

Los manifestantes del 
partido nacionalista hindú 
Bharatiya Janata, del primer 
ministro Narendra Modi, in-
tentaron romper el cordón 
policial y marchar hacia la 
oficina de Mamta Banerjee, 
cuyo partido, el Congreso 
Trinamool, gobierna el es-
tado de Bengala Occidental, 
y exigieron su dimisión.

AP

CALCUTA

Maduro renueva su gabinete antes de 
nueva marcha opositora en Venezuela

Nicolás Maduro renovó 
este martes su gabinete 
con el nombramiento de 
Diosdado Cabello, del ala 
más dura del chavismo, 
como ministro de Inte-
rior, en la víspera de una 
nueva protesta de la opo-
sición a un mes de la cues-
tionada reelección del 
mandatario venezolano.

Maduro anunció la re-
novación de su gabinete 
el mismo día en que su 
rival en los comicios del 
28 de julio, Edmundo Gon-
zález Urrutia, ignoró una 
segunda citación de la fis-

calía para declarar en una 
investigación penal en 
su contra tras denunciar 
fraude en las elecciones.

Cabello, diputado de 61 
años, asume la cartera res-
ponsable del orden público 
22 años después de ejer-
cerla durante el gobierno 
del fallecido líder socia-
lista Hugo Chávez (2002-
2013), de quien fue compa-
ñero de armas en el fallido 
golpe de Estado de 1992.

“Sabe mucho de paz, 
sabe mucho de justicia y 
ha encabezado los prime-
ros pasos de la revolución 
judicial”, dijo Maduro en 
la alocución en la que 
anunció cambios en la 
mitad de su gabinete.

Maduro ratificó a su vi-
cepresidenta, Delcy Rodrí-
guez, que deja el ministerio 
de Finanzas y asume la es-
tratégica cartera de Petró-
leo. Vladimir Padrino se-
guirá al frente de Defensa, 
que ejerce desde 2014.

La reelección del go-
bernante de izquierda es 
desconocida por Estados 
Unidos, la Unión Europea 
y varios países de Amé-
rica Latina.

La oposición liderada 
por María Corina Machado 
denuncia fraude y reivin-
dica la victoria de Gonzá-
lez Urrutia: es un reclamo 
que choca no obstante con 
el muro institucional, acu-
sado de servir a Maduro.

AFP
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Xmexikoil ts’íib Ruperta 
Bautista Vázquez yaan 
u k’amik u chíimpolalil 
Premio de Literaturas 
Indígenas de América 2024 
(PLIA), tu cha’anil Feria 
Internacional del Libro de 
Guadalajara (FIL) úuchik u 
ts’íibtik Poemario Lóbrego 
tu’ux ku ch’a’achibtik  kíimil 
ku yúuchul ichil u ko’olelil 
máasewal kaajo’ob.

U k’a’aytajil juradoe’, 
Angélica Ortiz López, 
tu tsikbaltaj le martes 
máanika’ ti’ k’a’aytajil 
tsikbale’, meyaj ts’íibta’ab 
ich tzotzil t’aan ‘Ik´al 
labtavanej’, jump’éel 
“meyaj kaláanta’an, tu’ux 
ku chíikbesa’al bix u 
na’ata’al kíimil, ts’o’oke’ ku 
ye’esik u na’at u kaajal tu 
táan kuxtal chíika’an yéetel 
le ma’ chíika’ano’, tu táan 
wíinik yéetel le ma’atecho’”.

Máaxo’ob xak’alt 
meyajo’obe’ tu tukultajo’obe’, 
k’aay tuukulo’obe’ ku 
chíikbesiko’ob u miatsil 
le kaajo’ ts’o’oke’ ku 
“k’a’abéetkunsik jats’uts 

ts’íibo’ob nuupul yéetel 
yuumtsilo’ob, kili’ich 
wiits’o’ob, meyaj wíinik 
nuupul yéetel u meyal kool 
beyxan chuuy, je’el bix xan u 
yóok’otil kuxtal yéetel kíimil”.  

Bautista Vázquez, 49 u 
ja’abil walkila’. U kaajale’ 
San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas.

Ku meyaj beey sutt’aan, 
ts’o’oke’ yaan kamp’éel 
áanalte’ob u beetmaj 
yóok’lal tsikbalo’ob, noj 
tuukulo’ob yéetel balts’am; 
jayp’éel ti’ u meyajo’obe’ 
suta’an ich inglés, francés, 
italiano, catalán yéetel 
portugués t’aan.

Tu ja’abil 2001 tu k’amaj 
Premio de Poesía Indígena 
Pat O’tan yéetel Medalla 
Benito Juárez, tu ja’abil 2012.

U meyaje’ chíikpaj ichil 
u jeel 47 k’ama’ab, ich 
bolonp’éel máasewal 
t’aano’ob ku yu’uba’al 
Argentina, Bolivia, Ecuador, 
Perú, Colombia, Guatemala 
yéetel México. Ti’ le 
je’elo’obo’ 17 u ti’al ko’olel 
yéetel 30e’ ti’al xiib. 

Xtzotzil ts’íib, Ruperta 
Bautista, tu náajaltaj 
u chíimpolalil Premio 
de Literatura Indígena 
páayt’anta’an tumen FIL
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